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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 20 июня во Владикавказе 

ожидается облачная с прояснениями погода, 
временами дождь. Температура воздуха 

от 19 до 29 градусов. 

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Луна растущая, 97%

Восход – 17:27 (19 июня)
Заход – 2:27

Долгота дня: 15 ч 22 мин
Восход – 4:22
Заход – 19:44

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ПОДПИСКА-2024

Îñòàâàéòåñü ñ íàìè,
óâàæàåìûå ÷èòàòåëè! 

Подписка на газе-
ты и журналы на вто-
рое полугодие 2024 
года в самом разга-
ре. Если вы еще не 
успели оформить ее, 
поспешите.

«Северная Осетия» 
– газета с большой 
историей и богатыми 
традициями – была и 
остается добрым дру-
гом для тысяч своих читателей. Развивая современные 
интернет-технологии, мы не отказываемся от печатной 
версии газеты, которая проверена временем, вниманием 
и поддержкой подписчиков.

Сегодня, думая о планах на второе полугодие, мы 
обязательно будем учитывать мнения, предложения, 
оценки нашей читательской аудитории. Надеемся, что, 
несмотря на трудные времена, сможем сохранить свой 
тираж, ведь, судя по вашим отзывам, газета остается 
интересной и притягательной для людей всех возрастов 
и профессий. Наш девиз прежний: оставаться объектив-
ными, учитывать разные мнения, быть взвешенными в 
оценках. Мы всегда открыты к диалогу между обще-
ством и властью.

Цены на подписку на II полугодие 2024 г.: для льготной 
категории граждан – 1359,12 руб. – индекс 53922, для 
остальных подписчиков – 1758,96 руб. – индекс 53902; 
для предприятий и организаций – 1758,96 руб. – индекс 
33947.

Также оформить подписку на «СО» можно в газетных 
киосках торговой сети «Ног бон». Стоимость подписки 
– 546 руб.

ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ    Героиня нашего материала – воспитатель детского сада №45 
Ирма КАПАНАДЗЕ, с которой мы по воле случая познакомились в День защиты детей 

ДОБРОЕ СЕРДЦЕ – КАК МАГНИТ
Инга Гургеновна стояла в окружении своих воспитанников, которые «прилипли» к ней, как к магниту. Ее теплая, 
лучезарная улыбка как-то сразу запомнилась, а бархатный голос согрел сердце. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

– С ранних лет, сколько себя помню, 
всегда мечтала стать учителем. Мне 
кажется, в детстве об этом мечтает 
почти каждая девочка. Мой дедушка 
был физиком-математиком, бабушка 
– учителем грузинского. Родители у 
меня – инженеры. Словом, выросла я в 
интеллигентной семье. Училась в рус-
ской школе в Западной Грузии, в 90-м 
году переехала в Осетию и поступила в 
педучилище, после окончания которого 
сразу устроилась на работу в детский 
сад. Параллельно с работой получила 
еще одно образование – педагога-пси-
холога в пединституте. Хотелось бы 
поработать и в этой сфере.

– Помните свой первый рабочий 
день?

– Еще бы! Конечно, помню. Мне было 
всего 18, когда я пришла в детский сад 
№45. В группе было 25 детей, кто-то 
плачет, кто-то веселится... И все такие 
разные! А ведь их надо как-то организо-
вать, увлечь, заинтересовать. Сначала 
было даже страшно, что не справлюсь. 
В итоге пролетели 30 лет с той поры, 
как я начала работать воспитателем. 
А 5 лет назад получила высшую кате-
горию.

– Считаете ли вы, что быть воспи-
тателем – это призвание?

– Скорее, это дар от Бога. Если чело-
век не любит детей, ему в этой профес-
сии не место. Часто вижусь со своими 
бывшими воспитанниками, они при-
ходят ко мне, рассказывают о своих 
успехах. Мы с удовольствием можем 
пообщаться за чашечкой чая. 

– Чувствуете разницу между деть-

ми 90-х и «нулевых» и нынешним 
поколением? 

– Разница, конечно, очень большая. 
К примеру, в 90-х дети были более стес-
нительными, скованными. Нынешние 
же абсолютно без комплексов, очень 
раскрепощенные, эдакие всезнайки. 
Порой их вопросы ставят нас, воспита-
телей в тупик: откуда только эти дети 
столько знают?! Поэтому и воспитатель 
должен иметь широкий кругозор. 

– А как вам работается с современ-
ными родителями?

– Намного сложнее стало. Увы, сегод-
ня роль учителя и воспитателя не столь 
почетна, как раньше. Конечно, важна 
мудрость, чтобы никого не задеть, 
не обидеть. Для меня в работе важен 
индивидуальный подход к каждому 
ребенку и к каждому родителю. 

– Многие считают, что домашнее 
воспитание может дать ребенку 
больше, чем детский сад. А вы как 
думаете? 

– Семья, дом, детский сад – это база. 
Здесь он учится коммуникации, вза-
имодействию с ровесниками, такому 
ребенку потом проще адаптироваться 
и к школе, так как он знакомится с 
какими-то необходимыми в будущем 
нормами и правилами поведения. 

– С какими трудностями сталки-
ваетесь?

– Наверное, самое сложное – уре-
гулировать конфликт между детьми. 
Важно оставаться добрым, объектив-
ным, отзывчивым человеком, чтобы 
дети чувствовали искреннюю любовь к 
ним, их не обманешь конфеткой.

– Как детский сад и его подопеч-
ные пережили пандемию?

– Честно говоря, это был очень 
сложный период. Мы тогда общались 
с детьми и родителями дистанционно. 
А сейчас у нас весело и шумно каждый 
день, вместе отмечаем дни рождения, 
республиканские и всероссийские 
праздники. В общем, получаем очень 
много положительных отзывов. 

– Зарплаты у воспитателей невы-
сокие... А что вас мотивирует в вашей 
работе?

– Любовь к детям и мотивирует. В 
90-е было очень сложно, зарплаты 
задерживались, но ни разу меня не по-
сещала мысль уйти. Наоборот, всегда 
спешу сюда, к своим родным малышам. 

– Как не «выгореть»?
– Да, работа у нас эмоционально 

сложная. Интенсивный темп и много-
задачность требуют больших сил. Но, 
видимо, поэтому и продумали за нас, 
что у воспитателей семичасовой рабо-
чий день, а потом – еще  и приличный 
отпуск. За это время успеваешь заря-
диться, восстановиться. 

– А как любите отдыхать? 
– Для меня отдых – это поездка на 

море. 
– Что бы вы пожелали своим вос-

питанникам?
– Сейчас такое сложное время… 

Самое главное – мирного неба, ну и, 
конечно, здоровья, счастья, которое 
не купишь! 

СОВЕЩАНИЕ   
В центре внимания – 
развитие туристической 
инфраструктуры 

Ôåäåðàëüíûå ãðàíòû 
óñïåøíî îñâàèâàþòñÿ
На совещании по развитию 
туризма, которое провел 
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ, обсудили 
степень готовности туристических 
объектов и рассмотрели 
возникающие у грантополучателей 
вопросы.  

Светлана ГРОМОВА

На указанные проекты в 2023–2024 годах по 
национальному проекту «Туризм и индустрия 
гостеприимства» было выделено более 500 млн 
рублей. Как сообщил председатель Комитета 
РСО–А по туризму Сослан Кочиев, со всеми 
получателями субсидий подписаны соглашения, 
реализация проектов идет согласно прописан-
ным условиям. Специалисты выезжают на места, 
следя за соблюдением графиков строительства.

Участники совещания рассмотрели каждый 
проект, грантополучатели рассказали о текущей 
работе, а также ответили на вопросы представи-
телей органов исполнительной власти и местного 
самоуправления.   

– В республике многое делается для под-
держки туристической отрасли, в том числе 
с применением федеральных и региональных 
мер. В частности,  субъект уже не первый год 
получает финансирование на строительство 
кемпингов, глэмпингов, развитие туристи-
ческих маршрутов, создание современного 
сервиса. Напомню, что по договоренностям 
главы региона Сергея Ивановича Меняйло 
мы получили большую поддержку и вошли в 
топ-5 регионов по объемам финансирования 
на развитие сферы. Результат видим – тури-
стическая инфраструктура поэтапно развива-
ется, Северная Осетия становится все более 
привлекательной для гостей. А главная зада-
ча, стоящая перед грантополучателями, – сво-
евременно и на хорошем уровне реализовать 
все проекты, которые получили федеральное 
финансирование, – отметил Борис Джанаев.

Профильному комитету поручено продолжить 
вести активную работу с инвесторами и  ежене-
дельный мониторинг за сроками реализации про-
ектов. Кроме того, председатель правительства 
отметил необходимость оказывать содействие в 
части подключения к инженерным сетям.  

Также участники совещания обсудили общие 
вопросы развития туризма и подготовку допол-
нительных проектов для участия в федеральных 
программах. 

ВОПРОС ДНЯ

Как часто вы пользуетесь услугами готовой кухни?
Нина НИКОЛАЕВА, работающая пенсионер-

ка, г. Моздок:
– Честно признаться, в такую жару стоять за 

плитой и готовить еду невозможно! Поэтому 
частенько (если не каждый день!) пользуюсь 
услугами готовой кухни. Один из пунктов про-
дажи готовой еды расположен как раз по пути 
домой. Предварительно по телефону делаю 
заказ, выхожу с работы и забираю свой пирог с 
сыром или дзыкка – с пылу с жару! Дома сама 
могу приготовить салат к основному блюду. 
Очень даже устраивает! 

Алина АЛИЕВА, педагог:
– Я к готовой еде из супермаркета отношусь 

с большой опаской, поэтому почти никогда ее 
не покупаю, тем более детям. Исключением 
являются полуфабрикаты – да и их беру редко. 
Еще стараюсь, если беру готовую еду, чтобы 
она была в закрытой упаковке и стояла дата ее 
изготовления.

Яна ТЕДЕЕВА, сотрудница Центра «Мой 
бизнес»:

– Услугами готовой кухни пользуюсь достаточ-
но часто, потому что очень погружена в работу и 
на приготовление еды порой и времени не быва-
ет. Беру различные блюда в разных магазинах, 
никогда у меня не было претензий к их качеству и 
свежести. На особые случаи всегда заказываю 
осетинские пироги. Надо бы самой научиться их 
печь, но пока это только мое большое желание. 

Александр АЛАНСОН, юрист:
– Предпочитаю еду, приготовленную дома. Но 

когда гости на пороге, то пироги, салаты, мясные 
блюда приобретаю в готовой кухне. Делаю это 
только у одного и того же проверенного про-
давца, благо находится магазин рядом с домом. 
Качество достаточно высокое. Как и цена. А в 
общем, готовая кухня очень выручает: и время 
экономит, и силы на приготовление блюд. 

  Олег ДУДИЕВ, водитель маршрутного 
такси: 

– В моей работе без готовой кухни не обой-
тись. Выхожу из дома рано, когда завтракать 
не хочется, возвращаюсь вечером. В течение 
дня дважды на конечных остановках покупаю 
пирожки и салаты в магазинах, где есть отдел 
готовой кухни. Всегда доволен качеством и све-
жестью продукции, зачастую пирожки выносят 
из кухни на моих глазах, я могу быть уверен, что 
нет опасения отравиться. 

Надежда КОЛОБОВА, музыкант: 
– Услугами готовой кухни пользуюсь крайне 

редко, только при острой нехватке времени пе-
ред внезапным визитом гостей. Вообще, люблю 
готовить всегда сама, чтобы удивлять родных и 
близких вкусными и полезными блюдами. 

Алина, педагог-психолог: 
– В те дни, когда много работы, а готовить я не 

всегда успеваю, нередко по вечерам забегаю в 
магазины нашего города, где хорошая готовая 
кухня. Всегда в наличии и салаты, и мясные блю-
да, и гарнир к ним. Может, не очень экономно, 
но очень удобно. Плюс на семейные праздники 
всегда заказываю торты и осетинские пироги у 
проверенных мастеров. Всегда по-домашнему 
вкусная выпечка. С моим графиком готовая 
кухня – это просто счастье! 

Кристина ВЛАДИМИРОВА, массажист: 
– Мало кто задумывается, что при контакте с 

нагретым до высокой температуры напитком из 
защитного слоя стаканчика выделяются части-
цы микропластика и ионы тяжелых металлов, 
они тоже попадают в напиток. Пластиковая 
бутылка тоже всегда должна быть одноразо-
вой, потому что в мелких трещинах начинают 
размножаться бактерии. Что же касается еды 
в магазинах, то ее часто кладут продавцы без 
перчаток, опять же, в пластиковые контейне-

ры… В общем, я давно изучаю эти вопросы 
и желания покупать что-то из готовой кухни 
нет никакого. 

Альбина, библиотекарь:
– Учитывая ритм современной жизни, прихо-

дится периодически пользоваться в повседнев-
ной жизни готовая кухня, часто выручает. Осо-
бенно в период проведения, например, ремонта 
в доме. Или какого-то крупного мероприятия. Но 
что хотелось бы отметить: если человек намерен 
придерживаться ЗОЖ, бороться с лишним ве-
сом,  повышенным уровнем холестерина или же-
лает не допускать этих болезненных проявлений 
– все-таки лучше готовить самому дома. Пища из 
готовой кухни в основном жареная, жирноватая. 
И на постоянной основе прибегать к ее помощи 
нецелесообразно. Да и в плане финансовых за-
трат самому готовить предпочтительнее.

Илона ГУБИЕВА, мастер производственно-
го обучения:

– Готовлю всегда дома, но в холодильнике 
есть на всякий случай покупные пельмени. А 
вообще, даже пиццу сама делаю, это быстро и 
вкусно. А главное, знаешь, что в ней есть. Супы 
и вторые блюда тоже готовлю сама, причем 
только то, что любят и едят члены семьи. 

Раньше покупали салаты по-корейски из 
моркови и кабачков, сейчас тоже научилась 
сама делать. В покупную продукцию добавляют 
неизвестно, что, поэтому решила не рисковать. 

Фатима ТАВАСИЕВА, делопроизводитель 
МКОУДО школа искусств с. Чикола: 

– Я часто пользуюсь услугами готовой кухни. 
Начиная с обеда на работе и заканчивая заказом 
осетинских пирогов на праздничный ужин дома. 
Они значительно упрощают мою жизнь. Если 
у меня неожиданно появляются гости или нет 
времени готовить, тогда готовая кухня спасает 
ситуацию.

    ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. В рамках 
программы обязательного медицинского 
страхования жителям республики доступ-
на стоматологическая помощь, получить 
которую можно в поликлиниках Владикав-
каза, районных ЦРБ и частных клиниках, 
входящих в систему ОМС. Неотложная 
стоматологическая помощь при этом до-
ступна в круглосуточном режиме на базе 
АО «Стоматология».

    ДОРОГУ – МОЛОДЫМ. В РСО–А 
впервые пройдет Молодежный экономи-
ческий форум, в котором примут участие 
более 200 молодых людей от 18 до 28 лет. 
На него пригласят спикеров различных 
профильных ведомств, предпринимателей 
республики, которые уже достигли опреде-
ленного успеха.

    СОХРАНИТЬ И ПРИУМНОЖИТЬ. В 
Северной Осетии предполагается разра-
ботать 40 зон охраны объектов культурного 
наследия. До того как разработают соот-
ветствующий проект, все объекты будут 
находиться под наблюдением. Градостро-
ительная деятельность вокруг них строго 
регламентируется. 

    ПОЛНЫМ ХОДОМ. Дороги Владикав-
каза активно ремонтируют по нацпроекту 
«Безопасные и качественные дороги». 
Сейчас работают на улицах Гагарина, Ар-
мянской и Владикавказской. На каждом 
объекте уложат около 1,5 км асфальта. 
Кроме того, нанесут новую разметку, уста-
новят знаки, поменяют бордюры и обновят 
тротуары.  Работы планируют завершить 
уже осенью.

    ПОЭЗИЯ – ЯЗЫК ДУШИ. В Националь-
ной научной библиотеке прошла презента-
ция сборника стихов осетинских поэтов из 
Москвы и Санкт-Петербурга. В книгу вошли 
произведения Александра Уруймагова, 
Мурата Джикаева, Сергея Гацолаева, 
Бэлы Хестановой и Ирины Цаголовой. 
Это первый поэтический сборник, который 
объединил произведения уроженцев Се-
верной Осетии. Поздравить поэтов пришли 
заслуженные деятели культуры и творче-
ская интеллигенция республики.
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ПЕРСПЕКТИВА  Импортозамещение набирает обороты

САДЫ БУДУЩЕГО
Как бы бурно ни развивалось садоводство в России, фруктов и ягод 
собственного производства стране не хватает. Сегодня внутренний рынок 
только на 40 процентов насыщается своими плодами. А тут еще по садам 
ударили майские заморозки, уничтожившие по крайней мере половину 
урожая семечковых в центрально-черноземных областях и Поволжье, еще 
больше пострадали косточковые.

Н. КОЗЫРЕВ

В этой связи вся надежда на са-
доводов Юга России, в том числе 
Северной Осетии, где отрасль в 
последние годы развивалась опе-
режающими темпами. Только в этом 
году новые посадки многолетних 
насаждений составят 655 гектаров 
– довольно внушительный показа-
тель для нашей малоземельной ре-
спублики. Это заметно больше, чем 
удалось сделать в прошлом году, 
когда были заложены 305 гектаров, 
производство плодов составило 38 
тыс. тонн. А господдержка на раз-
витие отрасли, поспособствовав-
шая большей заинтересованности 
аграриев развивать садоводство, 
была предоставлена в объеме 130,5 
млн руб.

Примечательно, что наряду с вы-
ращиванием яблок, груш, слив, абри-
косов, черешни, нектаринов растут 
посадки виноградников благодаря 
инвесторам, вкладывающимся и 
в это направление. Посадки этой 
культуры составляют в республике 
300 гектаров. То есть имеющийся 
потенциал позволяет рассчитывать 
на рост урожаев плодовых культур с 

учетом того что начнут плодоносить 
новые сады.

Особые надежды связаны с 
яблоневыми садами интенсивного 
и суперинтенсивного типов.  Благо-
даря насаженным плотными рядами 
невысоким фруктовым деревьям, 
привитым на карликовый подвой, 
плодоносить они начинают уже на 
второй год, а на третий показывают 
урожайность в 35–40 ц/га (обычные 
сады – на 7-й или 8-й год).

Стоит отметить, что Северная 
Осетия – среди лидеров СКФО по 
закладке интенсивных садов. Одно 
из наиболее крупных плодоводче-
ских хозяйств республики – компа-
ния «Казачий хутор», сады которой 
расположены в 14 километрах от 
Владикавказа. Их площадь прибли-
жается к 1 тыс. гектаров, урожай в 
прошлом году составил 25 тыс. тонн. 
У предприятия свой парк техники 
из 120 машин: тракторов, опрыски-
вателей, самоходных подъемных 
платформ, газонокосилок, вспомо-
гательных автомобилей. В компании 
работают более 350 человек.

В минувшем году здесь ввели 
в эксплуатацию самое большое 

на Юге России фруктохранилище, 
рассчитанное на 50 тысяч тонн. По 
оценке специалистов, это самое 
передовое хранилище в стране, где 
можно держать почти 100% урожая 
по отдельным сортам в течение 
года, а в среднем – 10 месяцев.

– Ранее мы были вынуждены от-
правлять продукцию на хранение в 
соседние регионы, в частности, в 
Кабардино-Балкарию, что заметно 
увеличивало ее себестоимость, – 
рассказывает генеральный дирек-
тор компании Андрей Автушенко. 
– В новом хранилище есть авто-
матизированная сортировочная 
линия. Это позволит нам меньше 
зависеть от сторонних факторов.

Одна из проблем, с которыми 
столкнулось предприятие в поза-
прошлом году – перебои с постав-
ками тары для хранения яблок.  
Поэтому агрокомпания открыла 
собственный цех, где производит 
специальные пластиковые ящики 
для хранения яблок. Каждый кон-
тейнер рассчитан на 300 килограм-
мов продукции.

В СПК «Де-Густо» также за-
нимаются выращиванием яблок. 

Площадь его садов – 300 гектаров. 
Кроме того, в структуру предпри-
ятия входит один из крупнейших пи-
томников на Юге России площадью 
в 100 гектаров. В СПК ежегодно со-
бирают около 5 тысяч тонн фруктов.

– Минувший год характеризовал-
ся неопределенностью, связанной с 
нарушением логистических цепочек 
при поставках удобрений, средств 
защиты растений, запасных частей, 
с изменением условий расчетов с 
поставщиками указанных товаров, 
волатильностью валюты, – рас-
сказывает коммерческий директор 
СПК «Де-Густо» Жанна Кулумбего-
ва. – Ситуация стабилизировалась 
только к середине сезона.

По ее словам, садоводы стал-
киваются с множеством проблем, 
основная – увеличение себестои-
мости продукции из-за роста цен 
на средства защиты и удобрения. 
Также чувствуется нехватка квали-
фицированных специалистов.

Но нет худа без добра – растет 
спрос на фрукты, в том числе на 
груши. Поэтому в хозяйстве приняли 
решение увеличить площади груше-

вых садов. В питомнике компании 
уделяют особое внимание выращи-
ванию саженцев этой культуры.

Площадь садов на предприятии 
«Сады Алании» тоже солидная – 
180 гектаров. Урожай в основном 
поставляют в торговые сети и мага-
зины центральной части России. В 
минувшем сезоне собрали 3,5 тысячи 
тонн яблок. Перед отправкой на про-
дажу они проходят проверку в лабо-
ратории на соответствие качеству и 
отсутствие вредителей.

«Сады Алании» тоже успешно раз-
вивают интенсивное садоводство, 
здесь помогают субсидии и налого-
вые льготы, которые предоставляют 
аграриям.

– Если в прошлом высаженные са-
женцы были импортными, то теперь 
они выращиваются в наших хозяй-
ствах, – говорит министр сельского 
хозяйства РСО–А Алан Кусраев. – И 
в «Де-Густо», и в « Фундуке Алании», 
и в других. Это связано, в том числе, 
и с тем, что государство прекратило 
субсидировать импортный посадоч-
ный материал. Это тоже своего рода 
импортозамещение.

ГОРОДСКИЕ ВЕСТИ   Выборы депутатов 
Собрания представителей г. Владикавказа 
назначены на 8 сентября

Выборы, 
назначения...
18 июня под председательством главы 
муниципального образования г. Владикавказ 
– председателя Собрания представителей 
г. Владикавказа Александра ПАЦИОРИНА состоялась 
60-я сессия седьмого созыва, на которой были 
рассмотрены 11 вопросов.

Тамара БУНТУРИ

Первым в повестке дня сессии 
стал вопрос о назначении даты вы-
боров депутатов Собрания предста-
вителей г. Владикавказа восьмого 
созыва. Стоит напомнить, что срок 
полномочий депутатов седьмого со-
зыва истекает в сентябре 2024 года. 
Выборы назначены на 8 сентября. 
Старт избирательной компании 

будет дан после официального опу-
бликования решения о назначении 
выборов в газете «Владикавказ». 

В структуре главы МО г. Влади-
кавказ и Собрания представителей 
г. Владикавказа создается инфор-
мационно-аналитический отдел. 
В связи с этим упраздняется ряд 
должностей. Об этом сообщил за-
меститель председателя Собрания 
представителей г. Владикавказа 
Сослан Бестаев. Также были одо-
брены кандидатуры Ланы Зангие-
вой и Асланбека Икаева на долж-
ности заместителя председателя и 
аудитора Контрольно-счетной пала-
ты Владикавказа соответственно.

Ряд вопросов озвучил начальник 
Управления муниципального иму-
щества и земельных ресурсов АМС 

г. Владикавказа Марк Сикоев. В 
частности, речь шла о принятии 
государственного имущества (пеше-
ходного моста через реку Терек про-
тяженностью 72 м, соединяющего 
улицы Кольбуса и Олега Кошевого) 
в муниципальную собственность г. 
Владикавказа. Ранее объект был 
передан в республиканскую соб-
ственность для проведения капи-
тальной реконструкции. В государ-

ственную собственность перешел 
земельный участок под тяговыми 
подстанциями, переданными ранее, 
на ул. Ардонской, 186-в. 

К рассмотрению депутатов были 
предложены проекты планировки 
и межевания территорий во Влади-
кавказе, в том числе территории, 
прилегающей к Водной станции. По 
этим проектам, а также по проекту 
внесения изменений в Генераль-
ный план г. Владикавказа будут на-
значены публичные слушания. Как 
пояснил заместитель начальника 
Управления архитектуры и градо-
строительства АМС г. Владикавказа 
Сослан Кусов, дата проведения 
публичных слушаний станет извест-
ной после официальной публикации 
проекта решения в газете «Влади-
кавказ». 

«Энергетикам» – 
«нет»!
Во Владикавказе под председательством Михаила 
ШАТАЛОВА состоялось очередное заседание 
Общественного совета муниципального образования 
г. Владикавказ пятого созыва. 

Тамара КАЙТУКОВА,
секретарь-координатор 
ОС МО г. Владикавказа

Оно началось с приятной миссии 
– вручения благодарностей группе 
наиболее отличившихся обществен-
ников. 

 Члены совета с удовлетворени-
ем отметили и поддержали усилия 
руководства республики и горо-
да воинской славы Владикавказа 
по организации и празднованию 
250-летия присоединения Осетии 
к России и Дня России. С информа-
цией выступил заместитель главы 
АМС г. Владикавказа Отар Цебоев.

О некоторых итогах работы Обще-
ственного совета МО г. Владикавказ 
в первом полугодии 2024 г. доложил 
председатель ОС МО г. Владикавка-
за, Михаил Шаталов. 

Тему запрета продажи энерге-
тических напитков несовершенно-
летним подняла Индира Дзулаева 
– зам.председателя Комиссии по 
экологии и охране окружающей сре-
ды ОС МО г. Владикавказ, кандидат 
меднаук, декан медико-профилак-
тического факультета СОГМА. По-
зицию педагогического сообщества 
по данному вопросу озвучил за-
мначальника Управления образо-
вания АМС г. Владикавказа Арсен 
Корнаев, категорически отвергший 
даже возможность продажи энерге-
тиков в школьных буфетах города и 
близлежащих к образовательным 
организациям киосках. Его под-
держал и председатель Комитета 
по молодежной политике и спорту 
Тимур Кубатаев.

 Од ним из главных вопросов, вы-
несенных на обсуждение, стала тема 
обеспечения общественного контро-
ля за экологическим состоянием 
реки Терек в черте муниципального 
образования г. Владикавказ. С до-
кладом по этому вопросу выступила 
Фатима Хацаева – заместитель 
председателя Комиссии по экологии 
и охране окружающей среды ОС МО 
г. Владикавказ, декан факультета 
географии и геоэкологии СОГУ им. 
К.Л. Хетагурова. 

 Фатима Муссаевна подробно рас-
сказала об итогах исследования 
реки от Дзауджикауской ГЭС до 
Пожарского моста. Были обследова-
ны ливневки на этом отрезке – как 
известно, это главные загрязнители. 

Обследование показывает, что эро-
зия правого берега очень сильная, 
особенно в районе Красногвардей-
ского моста. Ситуацию усугубляют 
неграмотные действия работников 
соответствующих служб города 
и республики, производимые без 
консультаций со специалистами. 
У владикавказцев есть печальный 
опыт «бунта» реки: в 1952 году было 
крупное наводнение (тогда снесло 
мост, который в народе называли 
«Кладки»). Чтобы подобное не про-
исходило, надо чистить реку Терек 
ежегодно, иначе может повториться 
история с рухнувшим ногирским 
мостом.

По мнению известного эколога, 
заведующего кафедрой экологии и 
техносферной безопасности, канди-
дата технаук, профессора СКГМИ 
(ГТУ) Ивана Алборова, необходи-
мо исследовать вход реки Терек 
на территорию Северной Осетии. 
Основные загрязнения там идут 
со стороны Казбекского района 
Грузии. В этом районе много теплич-
ных хозяйств, и химические отходы 
удобрений попадают в воды реки 
Терек, на что необходимо ввести со-
ответствующие штрафные санкции.

 Свое мнение по данному вопро-
су высказали альпинист Казбек 
Хамицаев, Владимир Кундухов, 
член Общественного совета Ша-
мильТомаев…

О совместной работе органов му-
ниципальной власти г. Владикав-
каза с государственными и част-
ными организациями по развитию 
туристической индустрии МО г. 
Владикавказ доложил Вячеслав 
Атаев – заместитель председателя 
Комиссии по законодательству и 
местному самоуправлению ОС МО 
г. Владикавказ. Его выступление 
дополнили руководитель туристи-
ческого агентства ООО «Мамисон» 
Светлана Гацоева, председатель 
Комиссии по культуре Обществен-
ного совета города Мадина Атаева. 
Свои предложения по данному во-
просу передал и генеральный дирек-
тор Национального музея Северной 
Осетии, кандидата исторических 
наук Аслан Цуциев. 

Подводя итоги заседания, совет 
решил направить свои рекоменда-
ции по каждой обсуждаемой теме 
руководству города (А.В. Пациорин, 
В.Э. Мильдзихов) для информации 
и принятия соответствующих мер.

КОНТАКТЫ   Укрепляя межпарламентские связи

РЕШАТЬ ПРОБЛЕМЫ СООБЩА
Председатель Парламента РСО–А Таймураз ТУСКАЕВ со своим коллегой из Чеченской Республики Шаидом ЖАМАЛДАЕВЫМ обсудили 
вопросы развития и расширения межпарламентских связей двух регионов.

Фаризв ХАДАШЕВА

Северную Осетию с рабочим 
визитом посетила парламент-
ская делегация Чечни. В ее соста-
ве – Председатель Парламента 
ЧР Шаид Жамалдаев, вице-спи-
кер Аднан Нагаев, руководитель 
Комитета по межпарламентским 
связям, национальной и инфор-
мационной политике и взаимодей-
ствию с общественными организа-
циями Аламахад Ельсаев.

Таймураз Тускаев, приветствуя 
Шаида Жамалдаева, отметил: 
«Парламентское взаимодей-
ствие и эффективная законот-
ворческая деятельность играют 
существенную роль в развитии 
нашей страны и всех ее регио-
нов. С большим удовольстви-
ем наблюдаем за процессами 
динамичного социально-эко-
номического развития наших 
республик, ростом индекса 
промышленного производства, 
увеличением объемов сельского 
хозяйства, реализацией нацпро-
ектов. Главная задача предста-
вителей всех уровней власти 
– продолжать поступательное 
развитие, строить долгосроч-
ные цели, приводящие к повы-
шению уровня жизни граждан».

В свою очередь Шаид Жамал-
даев поблагодарил за оказанный 

прием, отметив, что о гостепри-
имстве Осетии знает еще со сту-
денческих времен: он – выпускник 
Горского сельскохозяйственного 
института. «Владикавказ – пер-
вый город, который я когда-то 
посетил, впервые выехав за 
пределы родной республики. И 
сегодня это вновь первый город, 

который я посетил уже в рамках 
рабочей поездки в должности 
Председателя Парламента ЧР», 
– отметил Шаид Вахаевич.

В ходе встречи прозвучало 
предложение заключить между 
законодательными органами вла-
сти двух регионов Соглашение о 
межпарламентском сотрудниче-

стве. Стороны выразили уверен-
ность, что документ послужит 
основой для наращивания меж-
парламентского диалога, обмена 
лучшими практиками законот-
ворческого процесса и совершен-
ствования законодательной базы 
в целом. Соглашение также по-
зволит определить конкретные 

направления сотрудничества. 
Таймураз Тускаев поделился иде-
ями относительно планируемого 
взаимодействия.

«Общаясь с вами, пришла 
идея о проведении совмест-
ного заседания профильных 
парламентских комитетов двух 
республик с тем чтобы обсудить 
подходы к законодательному 
регулированию горных терри-
торий. Буквально на днях мы 
провели «круглый стол», по-
священный анализу исполнения 
норм Республиканского закона 
«О статусе горных территорий 
в РСО–А». Проблематика ведь 
у нас одна – дефицит кадров, 
ограниченность земельных ре-
сурсов, необходимость сохра-
нения уникальных памятников 
культурного наследия. Консо-
лидация усилий в данном вопро-
се позволит создать хорошие 
законодательные условия для 
развития горных территорий, 
определить потенциал агро-
промышленного комплекса», – 
выразил уверенность Таймураз 
Русланович.

Программа пребывания де-
легации соседней республики 
включала посещение Националь-
ного музея. Гости высоко оценили 
представленные здесь артефакты 
из коллекций Кобанской, Северо-
кавказской, Скифской культур и 
Даргавского некрополя.

СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА    Как используются межбюджетные трансферты, выделенные 
из республиканского бюджета районам республики

КОНТРОЛЬ. ЗАКОННОСТЬ. РЕЗУЛЬТАТ
Вчера под председательством Таймураза ТУСКАЕВА состоялось заседание совета парламента, на котором были рассмотрены 
два вопроса, касающиеся исполнения ранее принятых решений относительно результатов проверок, проведенных Контрольно-
счетной палатой РСО–А. Кокретно речь идет о законности и результативности использования межбюджетных трансфертов, 
предоставленных в 2021–2022 годах из республиканского бюджета двум районам – Моздокскому и Пригородному.

В. ВАСИЛЬЕВА

Главы местных администраций Ста-
нислав Никифоров и Руслан Есиев про-
информировали, какие недостатки были 
выявлены аудиторами в ходе проведенных 
проверок и какая работа над ошибками 
проведена.

Несмотря на разную географию, почти 
все муниципальные власти допускают по-
хожие ошибки и недочеты в своей работе: 
какие-то – в силу объективных причин, 
какие-то – из-за недостатка знаний, а 
порой – и ответственности работников 
местных администраций; долгое время 
аттестация муниципальных служащих не 
проводилась. Повсеместно сказывается 
нехватка средств, как собственных, так и 
выделяемых из республиканского бюдже-
та на поддержку деятельности сельских 
домов культуры, стимулирующих выплат 
работникам бюджетной сферы. Поэтому 
очень важна работа, и это подчеркнули 
председатель парламента Таймураз Ту-
скаев и выступившие аудиторы КСП Алан 
Айларов и Алан Созиев, руководители 
профильных парламентских комитетов 
Мурат Кисиев и Асланбек Хадарцев, 
направленная на пополнение местных 
бюджетов. А это во многом связано с наве-
дением порядка в оформлении земельных 
участков, постановки их на кадастровый 
учет, укреплении дисциплины с арендными 
платежами. В частности, отмечено, что в 
Пригородном районе просрочка по всем, 

более 100 арендным платежам не погаше-
на более 2, а по некоторым – более 5 лет. 
При этом  дебиторская задолженность по 
договорам аренды земельных участков в 
2023 году снизилась с 56,145 тыс. руб. до 
5,485 тыс. руб., то есть на 50,660 тыс. руб.

В Моздокском же районе, несмотря на 
проводимую работу за период с 1.0124 
г. по 17.05.24 г., рост задолженности по 
арендной плате составил 9398 тыс. руб., 
или 18,6%.

– Результат проведенных проверочных 
мероприятий должен определяться ро-
стом доходов бюджета, а доходы будут 
расти при условии эффективного исполь-
зования каждого бюджетного рубля, – под-
черкнул Т. Тускаев, нацелив руководство 
районов эффективнее использовать все 
имеющиеся инструменты бюджетирования 
для развития экономики районов и респу-
блики в целом.

В повестке дня заседания был обозначен 
еще один вопрос – отчет о деятельности 
Молодежного парламента РСО–А четвер-
того созыва за 2023 год. Его представил 
председатель Азамат Асламурзаев.

Избранный в 2023 году новый состав 
молодежного парламента отличается от 
предыдущих, как отметил содокладчик 
– председатель комитета парламента по 
национальной политике и делам молодежи 
Георгий Джиоев, тем, что впервые его со-
став был избран с помощью электронного 
голосования, в нем численность депутатов 
изменилась с 50 до 35 человек, срок дей-

ствующего созыва также сократился с 5 
до 2 лет.

Как отметил спикер Азамат Асламур-
заев, за отчетный период проведены 5 
заседаний молпарламента, 5 заседаний 
совета и 36 заседаний комитетов. Всего на 
заседаниях Молпарламента рассмотрены 
52 вопроса.

Важное место в работе отводится за-
конотворческой деятельности. Так,  за-
местителем спикера Молпарламента Ило-
ной Уртаевой предложены изменения в 
федеральный закон о благотворительной 
деятельности и добровольчестве (волон-
терстве).  В настоящее время документ 
находится на рассмотрении.

Молодые парламентарии взаимодей-
ствуют с коллегами из других регионов. 
Кроме того, приняли участие в заседании 
Палаты молодых законодателей при Со-
вете Федерации РФ и в Комиссии Моло-
дежного парламента при Государственной 
думе по развитию системы молодежного 
парламентаризма.

Среди проектов, реализованных в отчет-
ном периоде: «Финансовая грамотность» 
и «Агрокласс». Мероприятия прошли при 
содействии Национального банка РСО–А 
и министерства образования и науки ре-
спублики.

«Программой «Финансовая грамотность» 
охвачены более 300 школьников, а агро-
классы набрали большую популярность 
среди учащихся, которые с удовольстви-
ем посещают эти уроки и интересуются 

данным направлением», – отметил Азамат 
Асламурзаев.

Впервые в республике пройдет Моло-
дежный экономический форум, подготов-
кой которого занят комитет по вопросам 
экономики, развития молодежного пред-
принимательства и бюджетным отноше-
ниям.

Есть у молпарламента и первые успехи. 
«В ноябре 2023 года на втором Владикав-
казском форуме председателю комитета 
по социальным вопросам и здравоохра-
нению Эллине Багаевой вручили грант 
и благодарность главы АМС г. Владикав-
каза», – отметил Азамат Асламурзаев. Ко-
митетом была поднята проблема продажи 
вейпов и электронных сигарет, в школах 
проведены уроки на данную тематику.

«Комитетом по занятости и поддержке 
молодых инноваций на базе ГГАУ открыт 
«Проектный офис», в котором молодых 
людей обучают правильному оформлению 
проектов для подачи на молодежные фо-
румы, что позволяет им выигрывать гранты 
для реализации своих инициатив», – поды-
тожил спикер молпарламента.

Таймураз Тускаев поинтересовался, не 
в ущерб ли общественная работа учебе 
в вузах, не прикрываются ли молодые 
депутаты своими мандатами. И услышав 
ответ о том, что в молпарламенте таких 
нет, пожелал, чтобы каждый из ребят с 
депутатским значком был примером для 
своих ровесников и в учебе, и в поведении, 
и в гражданской позиции.



ПРИЗНАНИЕ  Накануне Дня медицинского работника главный нарколог республики 
Александр ГАЗАЕВ был удостоен высшей награды РСО–А – медали «Во славу Осетии»

ДОКТОР ДУШ ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ
Так уж получилось, что после окончания 
Северо-Осетинской медицинской академии 
в 1989 году молодой доктор Александр 
Газаев начал работать в стационаре 
Наркологического диспансера
г. Владикавказа.
Дина ТАРХАНОВА

Впервые своими глазами 
увидел неописуемые мучения 
наркозависимых, пытавших-
ся избавиться от страшного 
недуга. Он начал оказывать 
им не только медицинскую, 
но и психологическую по-
мощь, часами беседуя с ними 
на житейские темы. Однако 
больные, прошедшие курс 
лечения и с огромным трудом 
освободившиеся от физи-
ческой зависимости от нар-
котических средств, вскоре 
опять попадали в больницу. 
Десятки больных прошли ле-
чение в этом отделении, но 
результаты мало обнадежи-
вали врачей. Все старания 
наркологов шли насмарку. 
Практика подсказала, что 
наркозависимых крайне не-
обходимо изолировать не 
только от негативного окру-
жения, но и, на определен-
ный период, – от общества в 
целом. Тогда-то молодой док-
тор и задумался о создании 
реабилитационного центра 
для больных наркоманией.

На свой страх и риск Алек-
сандр пошел на эксперимент 
и арендовал бывшее здание 
школы с земельным участ-
ком в высокогорном селе-
нии Холст. Вместе со своим 
другом и коллегой по работе 
Асланом Цопановым они 
активно взялись за ремонт 
заброшенного здания. В ра-
боте им помогали бывшие 
наркозависимые, которые 
прониклись идеей создания 
«тихого уголка вдали от люд-
ской суеты». Территория быв-
шей школы на глазах начала 
оживать. Освободившиеся 
от жуткой «ломки» молодые 
люди стали рьяно заниматься 
хозяйством: своими силами 
починили дом, посадили де-
ревья, развели кур и скот. 
Наработавшись за день до 
изнеможения, ребята падали 
без сил с чувством перепол-
нявшей их радости от плодов 
собственного труда. Посте-
пенно приходило осознание 

чуда, происходившего с ними. 
Это чувство перерождалось 
в веру в Бога, потому что воз-
вращение к жизни из кромеш-
ного ада не могло состояться 
без участия высших сил.

Красота окружающих гор, 
лесов, прохлада, тишина, пре-
рываемая только пением птиц 
и мычанием буренок, благо-
творно сказывались на психи-
ческом состоянии вчерашних 
наркозависимых и лечили 
непостижимым образом. 

Так началась история Ре-
абилитационного центра в 
с. Холсте, который потом 
Газаев безвозмездно пере-
дал под юрисдикцию мини-
стерства здравоохранения 
республики. А затем в рам-
ках республиканской анти-
наркотической программы 
был открыт второй Реаби-
литационный центр в Горной 
Санибе, где сегодня реаби-
литанты активно занимаются 
фермерским хозяйством с 
мелким и крупным рогатым 
скотом. Здесь же имеется па-
сека, выдающая пациентам 
центра  ароматный горный 
мед. От тяжелой болезни по-
могают исцелиться не только 
физическая работа, умиро-
творение от чистой приро-
ды, но и пример волонтеров 
– бывших наркозависимых, 
которые по доброй воле ра-
ботают в ребцентрах и по-
могают врачам спасать от-
чаявшихся людей.

Главный врач Республи-
канского наркологического 
диспансера   Александр Га-
заев и его заместитель Аслан 
Цопанов с удовлетворени-
ем отмечают плодотворную 
работу Антинаркотической 
комиссии, которую возглав-
ляет Глава Северной Осетии 
Сергей Иванович Меняйло. 
Благодаря республиканской 
антинаркотической програм-
ме за последние 3–4 года 
приобретено новейшее обо-
рудование для проведения 
химико-токсикологических 

исследований, проведен ре-
монт в стационаре РНД, за-
куплена новая мебель, рент-
ген-автомобиль, грузовик. В 
районах открыты новые пун-
кты освидетельствования, 
а с декабря прошлого года 
стал работать в круглосу-
точном режиме передвижной 
автомобиль с квалифициро-
ванным персоналом, осна-
щенный по всем нормативно-
правовым требованиям. 

Но особое внимание глав-
ный нарколог уделяет про-
филактической работе. При 
тесном сотрудничестве с 
министерствами и учреж-
дениями, общественными 
организациями и объедине-
ниями республики в учеб-
ных заведениях, трудовых 
коллективах регулярно про-
водятся упреждающие меро-
приятия, где врачи открыто 
рассказывают о тяжелых 
последствиях необдуманных 
шагов, которые могут при-
вести к необратимой беде. 
Волонтеры из числа бывших 
наркозависимых консуль-
тируют родственников лиц, 
попавших в тяжелую зави-
симость, и помогают спасти 
отчаявшихся больных, мо-

тивируя их к прохождению 
лечения.

Александр Газаев ведет 
большую работу, являясь 
членом Общественной па-
латы РСО–А. Уже не один 
год его многолетний опыт по 
излечению наркозависимых 
востребован и широко из-
вестен по всей Российской 
Федерации. Он щедро делит-
ся им со своими коллегами 
из других регионов. По дого-
воренности с ними и с согла-
сия самих больных, с целью 
эффективного психологиче-
ского восстановления, подо-
печные Газаева выезжают в 
ребцентры других регионов, а 
их наркозависимые проходят 
курс реабилитации в центрах 
нашей республики.

 «Александр Владимирович 
действительно профессио-
нал своего дела. Недавно он 
принял участие в «круглом 
столе», организованном Со-
ветом Федерации Федераль-
ного собрания Российской 
Федерации в г. Москве. Его 
выступление никого не оста-
вило равнодушным и вызва-
ло большую заинтересован-
ность у участников совеща-
ния, и, как следствие, была 

высказана настоятельная 
просьба о распространении 
уникального опыта работы 
нашего наркологического 
диспансера», – отмечает 
министр здравоохранения 
республики Сослан Тебиев.

 «Думаю, что обществен-
ности еще предстоит по до-
стоинству оценить огромный 
вклад нарколога Алексан-
дра Газаева в дело спасения 
молодежи от пагубного воз-
действия немедицинского 
употребления наркотических 
веществ. Он действительно 
врач от Бога. За годы своей 
работы Александр никогда 
не отчаивался, в самые труд-
ные времена не опускал рук, 
собрал вокруг себя таких же 
неравнодушных, не побоюсь 
этого слова, – фанатичных 
людей, и беззаветно продол-
жает спасать молодежь от 
наркотиков», – говорит се-
кретарь Антинаркотической 
комиссии республики Луиза 
Лебедева.

 «Наивысшим критерием 
доверия принято считать 
поговорку: «Я пошел бы с 
ним в разведку». Именно так 
я сказал бы об Александре 
Владимировиче. Исключи-
тельно порядочный, честный, 
скромный – для меня он при-
мер во всем», – признается 
Таймураз Дзахсоров, специ-
алист по социальной работе. 
К его словам присоединяется 
руководитель Реабилитаци-
онного центра в с. Горной 
Санибе Роберт Перисаев, 
который без преувеличения 
благодарит Всевышнего за 
то, что в его жизни есть такой 
замечательный человек, как 
Александр Газаев.

Больные, впервые попав на 
беседу к доктору, отмечают 
в его открытом взгляде не 
презрение, не отвращение, а 
искреннее сочувствие, готов-
ность спасти, помочь. Про-
стая человечность, доброта и 
душевное сопереживание, от 
которого давно отвыкли тря-
сущиеся от нестерпимой боли 
и безысходности наркозави-
симые, те, от кого нередко 
отворачиваются даже самые 
близкие люди, проникаются 
доверием к доктору и хвата-
ются за его протянутую руку, 
как за последнюю соломинку. 
И эта рук а спасла и продол-
жает спасать их...

КОНКУРС  Растет число участников хорового пения и их исполнительское мастерство

Поем о Родине, о доблести, о славе
«Умение слушать и понимать музыку – один 
из элементарных признаков эстетической 
культуры, без этого невозможно 
представить полноценного воспитания», 
– подчеркивал великий советский педагог 
Василий Сухомлинский. 
Лариса БАЗИЕВА

Музыкальное воспитание 
некогда было обязательным 
в каждой семье, а сегодня 
– в каждом садике, школе. 
Даже в технических вузах, 
далеких от сферы культу-
ры, всегда искали талантли-
вых музыкантов, танцоров, 
вокалистов и спортсменов. 

Художественная самодея-
тельность, как бы постсо-
ветские сатирики и критики 
ни высмеивали непрофесси-
онализм исполнителей, на 
самом деле выполняла еще 
и очень важную задачу по 
формированию командного 
духа, чувства товарищества 
и коллективизма. Их сегодня 
в нашем разрозненном обще-
стве очень не хватает…

По инициативе и при под-
держке Моздокского райко-
ма профсоюза работников 
образования под председа-

тельством тогдашнего ли-
дера Людмилы Ивановны 
Белоус (светлая ей память) 
зародился конкурс песни, 
посвященный Дню Победы. 
Не раз она слышала в педа-
гогических коллективах но-
стальгические воспоминания 
об учительских хорах. И вот 

возобновленный конкурс па-
триотической песни, участ-
никами которого стали пе-
дагоги и воспитатели, вновь 
стартовал. Память Л. Белоус 
зрители и участники конкур-
са почтили вставанием.

Заместитель председате-
ля Совета ветеранов Моз-
докского района, член прези-
диума Республиканской фе-
дерации независимых про-
фсоюзов Георгий Адамов 
поблагодарил участников и 
организаторов – профсоюз 
и управление образования – 

за столь блестящий пример 
для подражания, который 
подают педагоги своим уче-
никам, воспитанникам и их 
родителям. Он выразил об-
щее с председателем жюри, 
начальником управления 
образования Нелей Гаспа-
рьянц мнение – ежегодный 
конкурс патриотической пес-
ни «О Родине, о доблести, о 
славе» связать с памятью о 
Людмиле Ивановне Белоус. 
Зал поддержал это пред-
ложение.

Уже выступления в первом 
конкурсе показали, что он 
нужен, а значит, будет жить 
и развиваться. «Вот уже три 

года подряд возобновлен-
ный конкурс песни «О Ро-
дине, о доблести, о славе» 
вдохновляет выйти на сцену 
десятки педагогов, – говорит 
председатель Моздокской 
районной организации об-
щероссийского профсоюза 
образования Наталья Бай-
калова. – За последние три 
года количество участников 
растет, как и количество 
номеров и номинаций. Осо-
бенностью является то, что 
с коллективами на сцену вы-

ходят многие руководители 
учреждений образования. 
Неизменными участниками 
конкурса патриотической 
песни уже являются коллек-
тивы ДОУ №№ 11, 24, 33, 2, 
20, 9, 30, Моздокской второй, 
Луковской, Садовой, Павло-
дольской, первой и второй 
кизлярских школ. Впервые 
в этом году вышли на сцену 
педагоги школы № 8, Вино-
градного, ДОУ № 17 села 
Кизляр, ДОУ № 13 Прите-
речного, ДОУ № 3 Моздока. 
Участниками конкурса-2024 
стали 20 учреждений: 9 школ 
(6 – сельских, 3 – городских), 
11 ДОУ (6 – сельских, 5 – го-

родских), представившие 27 
музыкальных номеров».

Репертуар исполнителей 
не так уж и разнообразен: 
наряду с популярными пес-
нями военных лет, песнями 
из советских кинофильмов 
вокалисты представляют 
зрителю композиции и на 
современные российские 
хиты. И тем не менее каж-
дый раз конкурс удивляет 
компетентное жюри искрен-
ностью, новизной подачи по-
пулярных песен и вокальным 

мастерством участников. 
Начальник отдела культуры 
АМС Моздокского района, 
член жюри конкурса Юлия 
Потоцкая отметила в сво-
ем выступлении: «Наряду 
с количеством участников 
растет и их исполнительское 
мастерство. Сегодня выйти 
на большую сцену (а в зале 
РДК бывает ни много ни мало 
до 500 человек) и исполнить 
песню «под минусовку», а то 
и под аккомпанемент баяна 
или а капелла в живом звуке 
не просто даже професси-
оналу. Тронуть же сердца 
зрителей подачей содер-
жания песен так, чтобы зал 
слушал, затаив дыхание, 
а многие не сдерживали 
слез, способен и не каждый 
именитый исполнитель». Ее 
мнение поддержали и член 
жюри – директор РДК Вячес-
лав Хабитов, и бессменная 
ведущая конкурса Елена 
Давыдова.

 Наталья Байкалова же вы-
разила общее мнение членов 
жюри: в связи с трудностью 
определить лучших испол-
нителей перевести конкурс 
с будущего года в ранг фе-
стиваля! И это предложение 
было поддержано.

Традиционно номера худо-
жественной самодеятельно-
сти педагогических коллек-
тивов были представлены в 
номинациях «Песня соло», 
«Песня хора», «Песня ан-
самбля» и «Музыкальная 
композиция». В нынешнем 
году, объявленном Годом се-
мьи, к конкурсным испытани-
ям добавилась еще одна но-
минация – «Семейный дуэт». 
Профсоюз и управление об-
разования отметили всех: и 
победителей, и призеров, и 
участников конкурса.

Поздравляем коллективы 
образовательных учрежде-
ний с успешным выступлени-
ем. Желаем всем педагогам 
района «песенного» настро-
ения и стремления развивать 
свои таланты дальше!
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ФОРУМ «Поведение Осетинского дивизиона в эту 
кампанию по беспримерному самоотвержению и 
рыцарской храбрости выше всякой похвалы», – писал 
легендарный генерал – участник Русско-турецкой войны 
Михаил СКОБЕЛЕВ 

ЭТО НАША ИСТОРИЯ 
В Национальной научной библиотеке РСО–А прошел двухдневный 
исторический фестиваль «Сквозь века», посвященный роли осетин в 
Русско-турецкой, Русско-японской и Первой мировой войнах, их вкладу 
в историю и нахождению в Собственном Его Императорского Величества 
Конвое. Фестиваль организован Северо-Осетинским отделением 
Российского военно-исторического общества (РВИО).
Давид МАКЕЕВ 

Организаторы собрали тематическую выстав-
ку из уникальных исторических материалов. Это 
архивные документы, исторические фотогра-
фии, малоизвестные карты сражений и картины, 
ордена воинов. В их числе – наградное знамя 
Осетинского конного дивизиона 1878 г., знак и 
звезда ордена Апостола Андрея Первозванного, 
знак и звезда ордена Святого благоверного кня-
зя Александра Невского, знак и звезда ордена 
Белого орла и другие экспонаты.

Особое внимание привлекает стенд с изобра-
жениями осетин, входивших в состав Конвоя 
Собственного Его Императорского Величества. 
Это не просто военные, а лучшие люди эпохи, 
осетины, которым была доверена жизнь импера-
тора Николая II. Работы выполнены талантливым 
художником Игорем Лотиевым. Это историче-
ски достоверные изображения, основанные на 
фотографиях и архивных документах. 

Участниками форума стали более 100 человек, 
в их числе – известные специалисты в области 
образования, науки и культуры, представители 
молодежи региона. Посетили мероприятие сена-
тор РФ от Северной Осетии Виталий Назаренко, 
министр по национальной политике и внешним 
связям, председатель РВИО в РСО–А Алан 
Багиев, заместитель министра образования 
республики Марк Джанаев, заместитель главы 
АМС г. Владикавказа Мадина Ходова, депутат 
Парламента РСО–А, председатель региональ-

ного отделения Общероссийского общественно-
государственного движения детей и молодежи 
«Движение первых» Сармат Шавлохов. 

«Одна из главных установок Российского 
военно-исторического общества – сохранение 
исторической правды, выстраивание единой 
исторической линии, которая должна формиро-
вать мировоззрение подрастающего поколения. 
Все, что здесь делается, делается для молоде-
жи, для тех людей, которые завтра будут строить 
будущее нашей страны», – отметил Алан Багиев.

Среди спикеров форума – кандидат истори-
ческих наук, директор Национального музея Се-
верной Осетии Аслан Цуциев, старший научный 
сотрудник отдела истории Института истории и 
археологии РСО–А Феликс Киреев, начальник 
отдела национально-культурного воспитания 
молодежи Республиканского центра военно-па-
триотического воспитания молодежи Эльбрус 
Техов, члены Российского военно-исторического 
общества. Интересные и содержательные вы-
ступления сопровождались презентациями. Спи-
керы рассказали о вкладе, ключевых моментах 
и значимости осетин в истории России первой 
половины ХХ века. 

Всех участников фестиваля объединила одна 
цель – восстановить широкий малоизученный 
пласт истории, пробудить общественный инте-
рес к военной истории нашей страны, подвигам 
предков.

Хор ДОУ «Радуга»Хор ДОУ «Радуга»

ДРУЖБА НАРОДОВ  Курбан-байрам – праздник единства 
и наставлений отметила автономия «Берлек» 

Татары Осетии заявляют о себе
18 июня местная татарская национально-
культурная автономия «Берлек», что означает 
в переводе на русский язык – «единство, 
общность, содружество», отметила священный 
праздник Курбан-байрам. Мероприятие 
объединило не только татар, проживающих в 
Осетии, но и гостей республики.
Т. СЕРГЕЕВА

В числе гостей оказалась ла-
уреат многих музыкальных кон-
курсов, московско-нижегород-
ская певица Рената Ильясова, 
которая своим присутствием 
внесла особую атмосферу теп-
ла и радости. Немногим ранее 
состоялся ее концерт в Респу-
бликанском доме дружбы на-
родов. Слушатели совершили 
удивительное путешествие в 
мир татарской музыки, а в за-
вершение выступления Рената 
исполнила песню на дигорском 
диалекте. 

Также мероприятие посе-
тили советник Главы РСО–А 
по международным связям 
Александр Хугати, советник 
министра РСО–А по нацио-
нальной политике и внешним 
связям Тамара Кайтукова, 
начальник отдела по развитию 
межнациональных отношений 
АМС г. Владикавказа Зарина 
Дарчиева. 

В этот день старшее поколе-
ние обратилось к Всевышнему 
с молитвами о мире и благо-

получии. Его представители 
делились напутственными сло-
вами с молодежью, передавая 
ей мудрость и обычаи пред-
ков. Помимо традиционных 
молитв, был совершен ритуал 
раздачи Садака, что является 
одним из важнейших символов 
праздника. 

Месяцем ранее «Берлек» во-
шел в состав Федеральной на-
ционально-культурной автоно-
мии татар (ФНКАТ). Членство 
в ее составе под председа-
тельством депутата Государ-
ственной думы РФ Ильдара 
Гильмутдинова открывает 
перед татарами, живущими в 
Осетии, новые возможности. 
Они получают доступ к ресур-
сам и программам ФНКАТ, на-
правленным на сохранение и 
развитие татарской культуры, 
традиций и языка за предела-
ми Татарстана. В рамках по-
ездки делегация, помимо засе-
дания, участвовала в семина-
рах, посвященных актуальным 
вопросам межнациональных 

отношений и сохранения куль-
турного наследия. 

«На форуме было уделено 
большое внимание молодежи, 
– отмечает участник делегации 
Регина Бициева. – Мы подели-
лись своим опытом сотрудни-
чества с бизнес-сообществом, 
сделав акцент на том, как де-
ятельность национальных ав-
тономий может помочь отече-
ственным предпринимателям 
в развитии и освоении новых 
рынков сбыта. Также с удо-
вольствием узнали из высту-
плений представителей других 
регионов об инструментах по 
привлечению новых активистов 
в организации, о мероприятиях, 
направленных на сохранение 
культуры и традиций татар». 

Состоялись посещения Дома 
народов России, национально-
культурного центра татар г. 
Москвы, выставки «Россия» 
на ВДНХ. ФНКАТ предоставил 
методические материалы для 
изучения языка и литературы, а 
также игры с национальным ко-
лоритом для детей и молодежи. 

Принятие «Берлек» в состав 
федеральной автономии – зна-
чимый шаг, демонстрирующий 
приверженность России к со-
хранению и развитию нацио-
нальных культур и традиций. 
Татарской общине Осетии это 
дает новый импульс в деле со-
хранения своего наследия и 
укрепления межнациональных 
отношений. 
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ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î áþäæåòå Òåððèòîðèàëüíîãî ôîíäà îáÿçàòåëüíîãî 
ìåäèöèíñêîãî ñòðàõîâàíèÿ Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – 

Àëàíèÿ íà 2024 ãîä è íà ïëàíîâûé ïåðèîä 2025 è 2026 ãîäîâ 
Статья 1. Основные характеристики бюдже-

та Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Республики 
Северная Осетия – Алания на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов

1. Утвердить основные характеристики 
бюджета Территориального фонда обязатель-
ного медицинского страхования Республики 
Северная Осетия – Алания (далее – Фонд) на 
2024 год: 

1) прогнозируемый общий объем доходов 
бюджета Фонда в сумме 12 793 208,1 тыс. 
рублей, в том числе за счет межбюджетных 
трансфертов, получаемых из бюджета Феде-
рального фонда обязательного медицинского 
страхования (далее – Федеральный фонд) в 
сумме 12 346 683,1 тыс. рублей и бюджетов 
территориальных фондов обязательного ме-
дицинского страхования других субъектов 
Российской Федерации в сумме 392 165,0 тыс. 
рублей; 

2) общий объем расходов бюджета Фонда в 
сумме 12 793 208,1 тыс. рублей.

2. Утвердить основные характеристики 
бюджета Фонда на плановый период 2025 и 
2026 годов:

1) прогнозируемый общий объем доходов 
бюджета Фонда на 2025 год в сумме 13 679 
697,0 тыс. рублей, в том числе за счет межбюд-
жетных трансфертов, получаемых из бюджета 
Федерального фонда в сумме 13 202 361,8 тыс. 
рублей и бюджетов территориальных фондов 
обязательного медицинского страхования дру-
гих субъектов Российской Федерации в сумме 
419 224,4 тыс. рублей; на 2026 год в сумме 
14 594 071,2 тыс. рублей, в том числе за счет 
межбюджетных трансфертов, получаемых из 
бюджета Федерального фонда в сумме 14 084 
754,6 тыс. рублей и бюджетов территориальных 
фондов обязательного медицинского страхова-
ния других субъектов Российской Федерации в 
сумме 447 312,5 тыс. рублей;

2) общий объем расходов бюджета Фонда 
на 2025 год в сумме13 679 697,0 тыс. рублей и 
на 2026 год в сумме 14 594 071,2 тыс. рублей.

Статья 2. Доходы бюджета Фонда на 2024 
год и на плановый период 2025 и 2026 годов

Утвердить доходы бюджета Фонда:
1) на 2024 год согласно приложению 1 к на-

стоящему Закону;
2) на плановый период 2025 и 2026 годов 

согласно приложению 2 к настоящему Закону.
Статья 3.Бюджетные ассигнования бюд-

жета Фонда на 2024 год и на плановый пе-
риод 2025 и 2026 годов

Утвердить распределение бюджетных ас-
сигнований бюджета Фонда по разделам, 
подразделам, целевым статьям, группам и 
подгруппам видов расходов классификации 
расходов бюджетов:

1) на 2024 год согласно приложению 3 к на-
стоящему Закону;

2) на плановый период 2025 и 2026 годов 
согласно приложению 4 к настоящему Закону.

Статья 4. Межбюджетные трансферты, 
передаваемые бюджету Фонда из других 
бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации на 2024 год и на плановый пери-
од 2025 и 2026 годов

Установить, что бюджетные ассигнования 
бюджета Фонда, передаваемые бюджету 
Фонда в виде межбюджетных трансфертов, 
направляются на финансовое обеспечение 
реализации территориальной программы обя-
зательного медицинского страхования и базо-
вой программы обязательного медицинского 
страхования; на софинансирование расходов 
медицинских организаций на оплату труда 
врачей и среднего медицинского персонала; 
на финансовое обеспечение осуществления 
денежных выплат стимулирующего характера 
медицинским работникам за выявление в ходе 
проведения диспансеризации и профилак-
тических медицинских осмотров населения 
онкологических заболеваний.

Статья 5. Нормированный страховой за-
пас Фонда

1. Установить предельный размер нормиро-
ванного страхового запаса Фонда на 2024 год 
в сумме 2 109 115,4 тыс. рублей.

2. Нормированный страховой запас Фонда 
формируется и расходуется в соответствии с 
законодательством Российской Федерации.

3. Средства нормированного страхового за-
паса Фонда используются на:

1) дополнительное финансовое обеспечение 
реализации территориальной программы обя-
зательного медицинского страхования путем 
предоставления страховой медицинской орга-
низации недостающих для оплаты медицинской 
помощи средств в соответствии с частью 6 ста-
тьи 38 Федерального закона от 29 ноября 2010 
года № 326-ФЗ «Об обязательном медицинском 
страховании в Российской Федерации»;

2) расчеты за медицинскую помощь, ока-
занную застрахованным лицам за пределами 
территории субъекта Российской Федерации, 
в котором выдан полис обязательного меди-
цинского страхования, в части:

а) возмещения другим территориальным 
фондам обязательного медицинского страхо-
вания затрат по оплате стоимости медицинской 
помощи, оказанной застрахованным лицам за 
пределами территории Республики Северная 
Осетия – Алания в объеме, предусмотренном 
базовой программой обязательного медицин-
ского страхования;

б) оплаты стоимости медицинской помощи, 
оказанной медицинскими организациями Ре-
спублики Северная Осетия – Алания лицам, за-
страхованным на территории других субъектов 
Российской Федерации;

3) финансовое обеспечение мероприятий по 
организации дополнительного профессиональ-
ного образования медицинских работников 
по программам повышения квалификации, а 
также по приобретению и проведению ремонта 
медицинского оборудования;

4) софинансирование расходов медицинских 
организаций на оплату труда врачей и среднего 
медицинского персонала;

5) финансовое обеспечение мер по ком-
пенсации медицинским организациям недо-
полученных доходов в связи с сокращением 
объемов медицинской помощи, установленных 
территориальной программой обязательного 
медицинского страхования, в условиях чрез-
вычайной ситуации и (или) при возникновении 

угрозы распространения заболеваний, пред-
ставляющих опасность для окружающих.

Статья 6. Норматив расходов на ведение 
дела для страховых медицинских органи-
заций

Установить на 2024 год норматив расходов на 
ведение дела по обязательному медицинскому 
страхованию для всех страховых медицинских 
организаций, участвующих в реализации тер-
риториальной программы обязательного меди-
цинского страхования, в размере 0,9 процента 
от суммы средств, поступивших в страховую 
медицинскую организацию по дифференциро-
ванным подушевым нормативам.

Статья 7. Особенности исполнения бюд-
жета Фонда в 2024 году

1. Установить, что Фонд в случае получения 
уведомления о предоставлении субсидий, суб-
венций, иных межбюджетных трансфертов, в 
том числе их остатков, не использованных на 
начало 2024 года, а также их поступления при 
исполнении бюджета сверх утвержденных на-
стоящим Законом доходов вправе направлять 
их на увеличение расходов бюджета Фонда со-
ответственно целям предоставления субсидий, 
субвенций, иных межбюджетных трансфертов 
и безвозмездных поступлений от физических 
и юридических лиц, имеющих целевое назна-
чение, с внесением изменений в показатели 
сводной бюджетной росписи Фонда без внесе-
ния изменений в настоящий Закон.

2. Установить, что Фонд в случае поступле-
ния в бюджет Фонда средств от финансовых 
санкций, штрафов, возмещения ущерба, до-
ходов от оказания услуг (работ) и компенсации 
затрат бюджета Фонда сверх утвержденных 
настоящим Законом доходов вправе направ-
лять их на увеличение расходов бюджета 
Фонда соответственно целям поступления с 
внесением изменений в показатели сводной 
бюджетной росписи Фонда без внесения из-
менений в настоящий Закон.

3. Установить следующие основания для 
внесения в 2024 году изменений в показатели 
сводной бюджетной росписи Фонда, связанные 
с особенностями исполнения бюджета Фонда 
и (или) перераспределения бюджетных ассиг-
нований:

1) перераспределение бюджетных ассигно-
ваний в соответствии со статьей 217 Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации;

2) исполнение судебных актов, предусма-
тривающих обращение взыскания на средства 
бюджета Фонда и (или) предусматривающих 
перечисление этих средств в счет оплаты су-
дебных издержек;

3) изменение бюджетной классификации 
расходов бюджетов.

4. Установить, что не использованные по 
состоянию на 1 января 2024 года средства 
субвенций, полученные в 2023 году из бюджета 
Федерального фонда на финансовое обеспече-
ние организации обязательного медицинского 
страхования на территории Республики Се-
верная Осетия– Алания в рамках реализации 
государственных функций в области социаль-
ной политики по непрограммным направлениям 
деятельности органов управления государ-
ственных внебюджетных фондов Российской 
Федерации, в соответствии со статьей 242 
Бюджетного кодекса Российской Федерации:

1) подлежат возврату в бюджет Федераль-
ного фонда в течение первых 15 рабочих дней 
2024 года;

2) по согласованию с Федеральным фондом 
могут быть возвращены в 2024 году в доход 
бюджета Фонда в объеме, не превышающем 
остатка субвенции для финансового обеспе-
чения расходов бюджета, соответст вующих 
целям предоставления указанных субвенций, 
с внесением изменений в сводную бюджетную 
роспись бюджета Фонда.

5. Установить, что остатки средств нор-
мированного страхового запаса Фонда для 
софинансирования расходов медицинских 
организаций на оплату труда врачей и среднего 
медицинского персонала, не использованные 
на 1 января 2024 года, перечисляются в доход 
бюджета Федерального фонда в соответствии 
со статьей 242 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации.

6. Установить, что остатки средств для 
осуществления денежных выплат стимулиру-
ющего характера медицинским работникам за 
выявление онкологических заболеваний в ходе 
проведения диспансеризации и профилакти-
ческих медицинских осмотров населения, не 
использованные на 1 января 2024 года, пере-
числяются в доход бюджета Федерального 
фонда в соответствии со статьей 242 Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации.

7. Направить с соответствующим внесением 
изменений в сводную бюджетную роспись бюд-
жета Фонда остатки средств обязательного 
медицинского страхования, поступивших в 
бюджет Фонда (за исключением средств, по-
ступивших из бюджета Федерального фонда), 
образовавшиеся по состоянию на 1 января 
2024 года в связи с неполным использованием 
средств, на завершение расчетов в 2024 году:

1) по финансовому обеспечению медицин-
ской помощи, оказанной медицинскими органи-
зациями Республики Северная Осетия – Ала-
ния лицам, застрахованным по обязательному 
медицинскому страхованию на территориях 
других субъектов Российской Федерации;

2) по финансовому обеспечению меропри-
ятий по организации дополнительного про-
фессионального образования медицинских 
работников по программам повышения ква-
лификации, а также по приобретению и про-
ведению ремонта медицинского оборудования.

Статья 8. Вступление в силу настоящего 
Закона

Настоящий Закон вступает в силу с 1 января 
2024 года. 

Глава Республики
Северная Осетия – Алания
                                                              С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
28 декабря 2023 г.     № 100-РЗ

В связи со значительным объемом приложения 
с полным текстом документа можно ознакомиться 
на официальном интернет-портале правовой 
информации http://pravo.gov.ru или на сайте 
sevosetia.ru

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î âíåñåíèè èçìåíåíèé
â ñòàòüþ 6 Çàêîíà Ðåñïóáëèêè 

Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
«Î ãðàæäàíñêîé îáîðîíå

â Ðåñïóáëèêå Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – 
Àëàíèÿ»

Статья 1
Внести в статью 6 Закона Республики Северная 

Осетия – Алания от 1 декабря 2020 года № 92-РЗ 
«О гражданской обороне в Республике Северная 
Осетия –Алания» (газета «Северная Осетия», 2021, 
18 февраля) следующие изменения: 

1) пункт 6 изложить в следующей редакции:
«6) создает, реконструирует и поддерживает в 

состоянии постоянной готовности к использованию 
технические системы управления гражданской обо-
роны, системы оповещения населения, защитные со-
оружения и другие объекты гражданской обороны;»;

2) пункт 10 изложить в следующей редакции:
«10) обеспечивает и осуществляет своевремен-

ное оповещение населения;».
Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу после дня его 

официального опубликования.

Глава Республики
Северная Осетия – Алания
                                                                      С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
7 февраля 2024 г.     № 8-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î âíåñåíèè èçìåíåíèé â Çàêîí 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

«Î Ðååñòðå ìóíèöèïàëüíûõ 
äîëæíîñòåé è Ðååñòðå äîëæíîñòåé 

ìóíèöèïàëüíîé ñëóæáû â Ðåñïóáëèêå 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – 

Алания от 7 ноября 2008 года № 48-РЗ «О Реестре 
муниципальных должностей и Реестре должностей 
муниципальной службы в Республике Северная Осетия 
– Алания» (газета «Северная Осетия», 2008, 4 декабря) 
следующие изменения:

1) в абзаце первом статьи 3 слова «, избирательной 
комиссии муниципального образования» и слова «, из-
бирательным комиссиям муниципальных образований» 
исключить;

2) в приложении 1:
позицию 7 признать утратившей силу;
позицию 9 признать утратившей силу;
3) в приложении 2:
Группу должностей «Главная» раздела «Перечень 

должностей муниципальной службы, учреждаемых для 
обеспечения исполнения полномочий главы муници-
пального образования, местной администрации город-
ского округа, муниципального района» после позиции 

«

Начальник отдела комитета 
администрации 220

«»
дополнить позицией:
«

Заведующий сектором 221
«»;
Группу должностей «Главная» раздела «Перечень 

должностей муниципальной службы, учреждаемых 
для обеспечения исполнения полномочий представи-
тельного органа городского округа, муниципального 
района» после позиции

 «

Главная Заместитель начальника 
отдела 202

«»
дополнить позицией:
«

Заведующий сектором 203
«»;
раздел «Перечень должностей муниципальной 

службы, учреждаемых для обеспечения исполнения 
полномочий избирательной комиссии муниципального 
образования» признать утратившим силу.

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу по истечении де-

сяти дней после дня его официального опубликования. 

Глава Республики
Северная Осетия – Алания
                                                                               С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
11 марта 2024 г.          № 10-РЗ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î âíåñåíèè èçìåíåíèé â Çàêîí Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ «Î ãðàäîñòðîèòåëüíîé 
äåÿòåëüíîñòè â Ðåñïóáëèêå Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – Ала-

ния от 28 мая 2008 года № 20-РЗ «О градостроитель-
ной деятельности в Республике Северная Осетия – 
Алания» (газета «Северная Осетия», 2008, 6 августа, 
7 августа) следующие изменения:

1) пункт 11 статьи 7 после слов «документации по 
планировке территории,» дополнить словами «внесе-
ние изменений в такую документацию, отмена такой 
документации или ее отдельных частей, признание от-
дельных частей такой документации не подлежащими 
применению,»;

2) статью 13 признать утратившей силу;
3) пункт 14 статьи 18 после слов «сложными объ-

ектами связи» дополнить словами «(за исключением 
случаев, предусмотренных пунктом 4 части 5 статьи 51 
Градостроительного кодекса Российской Федерации)»;

4) пункт 2 части 3 статьи 191 после слов «землеполь-
зования и застройки,» дополнить словами «единым 

документом территориального планирования и гра-
достроительного зонирования поселения и городского 
округа,».
Статья 2
Если решение о подготовке документации по плани-

ровке территории, решение о внесении изменений в 
такую документацию были приняты уполномоченным 
органом исполнительной власти Республики Север-
ная Осетия – Алания в области градостроительной 
деятельности до дня вступления в силу порядка под-
готовки и утверждения документации по планировке 
территории, установленного Правительством Россий-
ской Федерации в соответствии с частью 18 статьи 45 
Градостроительного кодекса Российской Федерации 
(в редакции Федерального закона от 10 июля 2023 
года № 305-ФЗ «О внесении изменений в Градостро-
ительный кодекс Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации и о 
признании утратившими силу отдельных положений 

законодательных актов Российской Федерации»), 
утверждение документации по планировке террито-
рии, подготовленной на основании таких решений, 
изменений в документацию по планировке террито-
рии, подготовленных на основании таких решений, 
осуществляется в соответствии со статьей 13 Закона 
Республики Северная Осетия – Алания от 28 мая 2008 
года № 20-РЗ «О градостроительной деятельности в 
Республике Северная Осетия – Алания» (в редакции, 
действовавшей до 1 сентября 2023 года).
Статья 3
Настоящий Закон вступает в силу после дня его 

официального опубликования.

Глава Республики
Северная Осетия – Алания
                                                                         С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
11 марта 2024 г.          № 13-РЗ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î âíåñåíèè èçìåíåíèé â Çàêîí Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – 
Àëàíèÿ «Îá îòõîäàõ ïðîèçâîäñòâà è ïîòðåáëåíèÿ»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия – 

Алания от 8 июля 2016 года № 41-РЗ «Об отходах 
производства и потребления» (газета «Северная 
Осетия», 2016, 10 августа, 11 августа) следующие 
изменения:

1) в части 1 статьи 1:
абзац двадцать девятый изложить в следующей 

редакции: 
«отходы от использования товаров и (или) упаков-

ки (далее – отходы от использования товаров) – от-
ходы, образующиеся после утраты товарами и (или) 
упаковкой полностью или частично своих потреби-
тельских свойств. К упаковке относится продукция 
как являющаяся товаром, так и используемая для 
упаковки товара;»;

дополнить абзацем следующего содержания:
«Иные понятия, используемые в настоящем Зако-

не, применяются в значениях, определенных Феде-
ральным законом от 24 июня 1998 года № 89-ФЗ «Об 
отходах производства и потребления».»;

2) часть 3 статьи 2 после слов «углеводородного 
сырья,» дополнить словами «подземных вод после 
извлечения из них полезных компонентов пользова-
телями недр, осуществляющими разведку и добычу 
подземных вод или геологическое изучение, развед-
ку и добычу подземных вод,»;

3) абзац шестой части 2 статьи 3 изложить в сле-
дующей редакции:

«максимальная утилизация отходов, в том числе 
утилизация отходов от использования товаров;»;

4) статью 6 дополнить абзацем следующего со-
держания:

«определение способа расчета  объема и (или) 
массы твердых коммунальных отходов  в целях рас-
четов по договорам на оказание услуг по обращению 
с твердыми коммунальными отходами, утверждение 
порядка выбора способа расчета объема и (или) 
массы твердых коммунальных отходов в целях рас-
четов по договорам на оказание услуг по обращению 
с твердыми коммунальными отходами региональным 
оператором и (или) потребителем услуги по обраще-
нию с твердыми коммунальными отходами.»;

5) статью 13 дополнить частью 3  следующего со-
держания:

«3. Уплата денежных средств физическому лицу, 
осуществляющему реализацию лома и отходов 
цветных и (или) черных металлов, производится в 
безналичном порядке.»;  

6) статью 21 дополнить абзацем следующего со-
держания:

«обеспечение производителями товаров и импор-
терами товаров, в том числе товаров в упаковке, 
утилизации отходов от использования товаров.»;

7) часть 5 статьи 25 дополнить абзацами следую-
щего содержания:

«Срок, на который юридическому лицу присвоен 
статус  регионального оператора, может быть одно-
кратно продлен без проведения конкурсного отбора, 
но не более чем на пять лет по соглашению уполномо-
ченного органа исполнительной власти Республики 
Северная Осетия – Алания и регионального операто-
ра в случае выполнения следующих условий:

юридическое лицо, которому присвоен статус р е-
гионального оператора, или лицо, входящее в одну 
группу лиц с региональным оператором, осуществило 
с троительство (реконструкцию) объекта обработки, 

утилизации, обезвреживания, захоронения твердых 
коммунальных отходов и доля поступающих на такой 
объект  твердых коммунальных отходов в общей мас-
се образованных в зоне деятельности регионального 
оператора твердых коммунальных отходов составля-
ет не менее 20 процентов на дату принятия решения 
о продлении срока;

объем инвестиций в строительство (реконструк-
цию) объекта обработки, утилизации, обезврежива-
ния, захоронения твердых коммунальных отходов 
составил не менее 1 млрд рублей;

использование объекта обработки, утилизации, 
обезвреживания, захоронения твердых коммуналь-
ных отходов позволяет снизить объем захоронения 
твердых коммунальных отходов, поступающих на 
такой объект, на 50 процентов и более.»;

в статье 29:
а) дополнить частью 11 следующего содержания:
«11.  Уполномоченный орган государственной власти 

Республики Северная Осетия – Алания вправе опре-
делить способ расчета объема и (или) массы твердых 
коммунальных отходов в целях расчетов по договорам 
на оказание услуг по обращению с твердыми комму-
нальными отходами и (или) утвердить порядок вы-
бора способа расчета объема и (или) массы твердых 
коммунальных отходов региональным оператором и 
(или) потребителем услуги по обращению с твердыми 
коммунальными отходами. Указанные способ и по-
рядок могут предусматривать расчет объема и (или) 
массы твердых коммунальных отходов в целях рас-
четов по договорам на оказание услуг по обращению 
с твердыми коммунальными отходами путем опреде-
ления объема и (или) массы твердых коммунальных 
отходов исходя из нормативов накопления твердых 
коммунальных отходов или путем определения фак-
тического объема и (или) массы накопленных твердых 
коммунальных отходов, а также условия применения 
указанных расчетов. В этих случаях расчеты по до-
говорам на оказание услуг по обращению с твердыми 
коммунальными отходами осуществляются в соответ-
ствии с указанными способом или порядком.»;

б) часть 2 изложить в следующей редакции:
«2. В случаях, определенных законодательством 

Российской Федерации, объем и (или) масса твер-
дых коммунальных отходов определяются исходя 
из нормативов накопления твердых коммунальных 
отходов, за исключением случая, предусмотренного 
частью 11 настоящей статьи. Нормативы накопле-
ния твердых коммунальных отходов утверждаются 
уполномоченным органом исполнительной власти 
Республики Северная Осетия – Алания либо органом 
местного самоуправления поселения или городского 
округа (в случае наделения его соответствующими 
полномочиями законом Республики Северная Осе-
тия – Алания).».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу по истечении 

десяти дней после дня его официального опубли-
кования.

Глава Республики
Северная Осетия – Алания
                                                                        С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
11 марта 2024 г.          № 11-РЗ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

Î âíåñåíèè èçìåíåíèé â Çàêîí Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 
Îñåòèÿ – Àëàíèÿ «Îá îñíîâàõ îðãàíèçàöèè îòäûõà, îçäîðîâëåíèÿ 

è çàíÿòîñòè äåòåé â Ðåñïóáëèêå Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ»
Статья 1 
Внести в Закон Республики Северная Осетия – 

Алания от 9 февраля 2011 года № 4-РЗ «Об основах 
организации отдыха, оздоровления и занятости детей 
в Республике Северная Осетия – Алания» (газета «Се-
верная Осетия», 2011, 24 марта) следующие изменения: 

1) в пункте 3 статьи 2 слова  «организаций отдыха и 
оздоровления детей» заменить словами «организаций 
отдыха детей и их оздоровления»;

2) в статье 5:
в части 2:
в пункте 7 слова «и его состав» исключить; 
дополнить пунктом 11 следующего содержания:
«11) ежегодно устанавливает квоту в государствен-

ных и муниципальных организациях отдыха детей и их 
оздоровления для детей-инвалидов и детей с ограни-
ченными возможностями здоровья, обеспечивающую 
потребность в отдыхе и оздоровлении данной катего-
рии детей.»;

часть 3 дополнить пунктом 9 следующего содержа-
ния:

«9) обеспечение выполнения квоты в государствен-
ных и муниципальных организациях отдыха детей 
и их оздоровления для детей-инвалидов и детей с 
ограниченными возможностями здоровья в порядке, 
установленном Правительством Республики Северная 
Осетия – Алания.»;

часть 4 дополнить словами «, а также по созданию 
равного доступа к отдыху и оздоровлению детей-
инвалидов и детей с ограниченными возможностями 
здоровья»;

в статье 8:
в части 1:
пункт 2 признать утратившим силу; 
пункт 8 дополнить словами «либо позднее указанного 

периода,  но вследствие увечья (ранения, травмы, конту-

зии) или заболевания, полученных при выполнении задач 
в ходе проведения специальной военной операции, в том 
числе усыновленным (удочеренным) или находящимся под 
опекой или попечительством в семье, включая приемную 
семью либо в случаях, предусмотренных законами Респу-
блики Северная Осетия – Алания, патронатную семью»; 

дополнить пунктом 9 следующего содержания:  
«9) детям военнослужащих и детям граждан, 

пребывающих  в добровольческих формировани-
ях, в том числе усыновленным (удочеренным) или 
находящимся под опекой или попечительством в 
семье, включая приемную семью либо в случаях, 
предусмотренных законами Республики Северная 
Осетия – Алания, патронатную семью.»;

в части 2 слова «организации отдыха и оздоровления 
детей» заменить словами «организации отдыха детей 
и их оздоровления»;

в части 3 слова «Единой государственной информа-
ционной системе социального обеспечения» заменить 
словами «государственной информационной системе 
«Единая централизованная цифровая платформа в 
социальной сфере».

Статья 2
1. Настоящий Закон вступает в силу по истечении де-

сяти дней после дня его официального опубликования, 
за исключением положений, для которых настоящей 
статьей установлен иной срок вступления в силу.

2. Абзацы пятый, седьмой, восьмой пункта 2 статьи 
1 настоящего Закона вступают в силу с 1 января 2025 
года.

Глава Республики
Северная Осетия – Алания
                                                                          С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
11 марта 2024 г.           № 9-РЗ



АДМИНИСТРАЦИЯ и КОЛЛЕКТИВЫ АО «БЕВО» 
сердечно поздравляют С ЮБИЛЕЕМ кавалера ордена 
«Трудовая слава», лауреата международного конкурса 
«Золотая медаль» «Европейское качество», мастера 

высшего качества, ветерана труда 
Галину Петровну ШУРЕНКО!

Пусть каждый миг жизни будет 
наполнен солнечными лучами, 
добрыми словами, светлыми 
людьми, позитивными мыс-
лями и радостными события-
ми. Пусть сбудется все, о чем 
мечтаете!
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

дет 
, 

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÏÐÎÄÀÞ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 33 
м2 (рем., мебель, быт тех.) на 5 
эт. 5-эт. кирп. дома на пр. Коста 
(р-н аптеки «Сивилла», новой на-
бережной) – 4 млн руб. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 30 
м2 (без рем.) на 4 эт. 5-эт. кирп. 
дома на пр. Коста (р-н СОШ №36 
и СОШ №7) – 3 млн руб. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 
31,5 м2 (все уд.) в центре на 
ул. Бородинской – 2,5 млн руб. 
Рассм. ИПОТЕКУ. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 50 
м2 (лоджия, балкон) на 2 эт. 5-эт. 
пан. дома на ул. Бр. Темировых 
(р-н ОЗАТЭ) – 4,5 млн руб. Тел.: 
98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 
50 м2 (ремонт) на 7 эт. 9-эт. пан. 
дома на пр. Доватора – 6 млн 
руб. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 78 
м2 на 5 эт. 9-эт. кирп. дома на пр. 
Доватора (р-н маг. «Румынская 
мебель») – 6 млн 300 тыс. руб. 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 71 
м2 (капит. ремонт, быт. техн., ме-
бель) на 2 эт. 3-эт. кирп. дома на 
ул. Иристонской (р-н ДК «Метал-
лург») – 5,6 млн руб. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 104 
м2 (новостр., еврорем., мебель, 
быт. тех.) на 4 эт. 5-эт. кирп. дома 
на углу ул. Московской и Леонова 
– 13 млн 500 тыс. руб. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

ÄÎÌÀ

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. общ. пл. 
242 м2, жил. пл. 180 м2 в общем 
дворе на 3 хозяев (все уд., пар-
кет, высок. потолки, сад) в цен-
тре (р-н филармонии и ГГАУ) 
– 7,5 млн руб. Торг. Тел.: 53-84-
18, 8-961-822-58-35.

  СРОЧНО! НОВЫЙ ПРИВА-
ТИЗ КАПИТ. ДОМ пл. 100 м2 на 
з/у 5 сот., все коммун., без отдел. 
работ в СНО «Учитель» (между 
дендрарием и канатной дорогой) 
– 6,5 млн руб. Рассм. вар. ОБМЕ-
НА. Тел. 8-918-821-45-02.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  З/У 5 СОТ. коммуникации, 
дорога и Алания-парк рядом в 
Попов хуторе. По части участ-
ка с краю примерно 1,5 сотки) 
проходит овраг – 1,4 млн руб. 
Разумный торг. Тел. 8-905-488-
15-20. 

  ПРИВАТ. З/У 4 СОТ. в са-
дов. тов-ве «Весна», 2-я ли-
ния, 106/2 (эл-во, вода рядом) 
– 700 тыс. руб. Торг. Тел. 8-918-
707-32-90.

  СРОЧНО! ПРИВАТИЗИР. ГА-
РАЖ пл. 20 м2 и з/у под ним, в 
центре на углу ул. М. Горького/
Лермонтова (р-н СОГУ и СОГМА) 
– 900 тыс. руб. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЦЕМЕНТ (пр-во АО «Се-
бряковцемент» Волгоградской 
обл.) – 530 руб./меш. (50 кг). 
Обр.: ул. 1-я Промышленная, 
1-б, тел. 8-928-939-31-12.

ÊÓÏËÞ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! ДОМ или КВАР-
ТИРУ в общем дворе в Ири-
стонском р-не до 3 млн руб. 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

ÑÄÀÞ
  2-КОМ. КВ. (все уд.) на 2 эт. 

3-эт. кирп. дома в п. В. Фиагдоне. 
Цена догов. Тел. 8-918-703-94-39.

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: расторже-

ние брака, взыскание алиментов, 
раздел совместно нажитого имуще-
ства, оформление наследственных 
прав, перевод из жилого помещ. в 
нежилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски и об-
ращен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Некра-
сова, 2, тел. 8-906-494-46-45. 

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена 
стояков, канализац. И ДР. РА-
БОТЫ. Тел. 8-918-969-05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИ-
ЧЕСКИХ РАБОТ, УСТАНОВКА 
КОТЛОВ, а также КРОВЕЛЬ-
НЫЕ РАБОТЫ и т. д. Тел.: 8-918-
706-53-34, 8-996-941-65-58.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ. Возможен выезд по 
республике. Тел. 8-919-428-
64-62.

  ПОКОС ГАЗОНА, УДАЛЕНИЕ 
СОРНЯКОВ; ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ РАСТЕНИЙ, КУСТАР-
НИКОВ; ОПРЫСКИВАНИЕ ФРУК-
ТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ ОТ ВРЕ-
ДИТЕЛЕЙ И БОЛЕЗНЕЙ; СПИЛ 
ДЕРЕВЬЕВ. Тел. 8-989-132-13-30. 

  ПОКОС ТРАВЫ – 5 руб. 
кв. м. Выезжаю в села и СНТ; 
УБОРКА МОГИЛ. Тел. 8-928-
930-73-03. 

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира; 8-928-
855-17-62, Лариса.

ÐÀÇÍÎÅ
  ТРЕБУЮТСЯ  РАБОЧИЕ 

НА ФЕРМУ в г. Ардоне (жела-
тельно семья). Тел.: 8-928-490-
42-90, 8-988-872-89-35. 

СИТУАЦИЯ Как сделать развитие сельского хозяйства экологически безопасным

Что происходит с горными сенокосами и пастбищами
Горные сенокосы и пастбища в РСО–А постоянно подвергаются активному 
воздействию в ходе хозяйственной деятельности. В результате исчезают 
многие виды растений, усугубляются процессы эрозии, снижается 
плодородие почв и флористический состав горных лугов и пастбищ. 
В составе этих угодий преобладают горные сенокосы и пастбища, 
площадь которых на 01.01.1997 г. составляла 99,1 тыс. га, или 40% от 
всех сельскохозяйственных земель республики. На сегодня эти угодья 
кормами обеспечивают лишь 7–8% от потребляемых в животноводстве, 
что является показателем их неудовлетворительного состояния. 
Аламбек САБЕЕВ, 
заслуженный эколог РСО–А,
ведущий научный сотрудник ФГБУ 
«Заповедная Осетия – Алания»

В результате перегруженности одних площадей 
и неиспользования других, бессистемной пастьбы 
и отсутствия мер ухода идет коренное изменение 
растительности, вырождение ценных кормовых 
растений, распространение вредных и ядовитых 
сорняков, развитие эрозии, что может привести 
к полной деградации угодий и невосполнимым 
экологическим и экономическим потерям.

Так, нами установлено, что горные кормовые 
угодья эксплуатируются землепользователями в 
пастбищный период нерационально. Отношение к 
ним чисто потребительское, а их сохранением, эф-
фективным использованием и улучшением, увы, 
никто не занимается. Это особенно проявляется 
на присельских пастбищах, вблизи рек и водоемов, 
а также в легкодоступных участках многих урочищ 
всех ущелий. В этих урочищах большие площади 
сенокосов трансформированы в пастбища, а по-
следние, в свою очередь, в бо лее труднодоступ-
ных местах – бросовые земли. 

В то же время здесь наблюдается прогрессиру-
ющее снижение пло дородия почв, что ухудшает 
продуктивность кормовых угодий. Труднодо-
ступные альпийские и субальпийские пастбища 

ис пользуются лишь частично, а более удобные 
участки перегружаются животными. Ночные 
стоянки скота часто не меняются, поэтому здесь 
и вблизи них почвы нередко смываются. Еже-
дневно скот прогоняется на пастбище и обратно 
по одним и тем же тропам, которые со временем 
смы каются и подвергаются интенсивным эро-
зионным процессам. Нарушается режим выпаса 
скота, вытаптывается и выбивается травостой, 
происходит обеднение ценного генофонда, то 
есть отсюда навсегда исчезают не которые виды 
ценных видов кормовых трав. Анализ показал, 
что на перегруженных скотом пастбищах наблю-
дается экологическое бедствие. Такие площади 
составляют около 26% горных кормовых угодий.

По критериям оценки экологической ситуации 
территорий, проективное покрытие пастбищной 
раститель ности здесь составляет менее 10% по 
сравнению с нормальной, а продуктивность ее – 
менее 5% по отношению к потенциальной. На пло-
щади десятков тыс. га пастбищ создалась чрезвы-
чайная экологическая ситуация, где проективное 
покрытие растительности составляет 10–50% по 
отношению к нормальной, а продуктивность по 
сравнению с потенциальной – лишь 5–30%. 

Есть пастбища, где экология сохранилась 
относительно удовлетво рительной. При такой 
ситуации покрытие растительностью и ее продук-
тивность находятся в пределах 80% оп тимальных 

показателей. Однако при дальнейшем нераз-
умном использовании этих пастбищ в скором бу-
дущем и здесь наступит экологическое бедствие. 
Произойдет нежелательная смена первозданной 
растительности малоценными травами. На боль-
ших участках кормовых угодий в результате их 
неумелого использования уже про израстает мно-
го видов вредных и ядовитых растений: белена 
черная, василистник простой, герань холмовая, 
лю тики, татарник обыкновенный, крупка мохо-
видная, вех ядовитый и др. Здесь в хозяйственном 
отношении подразделяются 4 группы растений: 
злаковые, бобовые, осоковые и разнотравье. Кро-
ме того, выделены лишайники, а также вредные 
и ядовитые растения, которых, к сожалению, в 
биоценозах пастбищ и сенокосов стало больше 
за последние 20 лет.

Сельскохозяйственные предприятия загрязня-
ют окружающую среду в результате применения 
пестицидов, нарушения регламента внесения 
минеральных и органических удобрений, сброса в 
водные объекты неочищенных или недостаточно 
очищенных вод, выброса в атмосферу без очистки 
продуктов сгорания твердого и жидкого топлива, 
захламления окружающей среды экологически 
вредными отходами. Не соблюдение ветери-
нарно-санитарных правил утилизации трупов 
инфицированных животных, карантинирования 
и обезвреживания навоза, несоблюдение опти-
мальных сроков его биотермической выдержки 
и др. – все это создает веро ятность распростра-
нения опасных для человека и животных глист-
ных заболеваний, возбудителей туберкулеза, 
сибирской язвы, сальмонеллеза, бруцеллеза, 
ящура. Жизне способность возбудителей опасных 
болезней опасна вероятностью смыва их талыми 
и дождевыми во дами в водные объекты. А ведь 
большинство ферм расположены как раз в водо-
охранных зонах и не имеют очистных сооружений. 
Загрязненность среды пагубно сказывается не 
только на снижении иммунитета людей, но и на 
их генетических признаках.

В связи с этим необходимо усилить государ-
ственный контроль (надзор) за использованием 
пастбищных и сенокосных угодий. А устойчивое 
управление природными ресурсами должно осу-
ществляться через интеграцию знаний в процессе 
горного развития, усиление местных возмож-
ностей по грамотному использованию ресурсов.

По-видимому, общество пока не может из-
бавиться от нерентабельного производства 
продук тов питания, что и определяет его особое 
положение в экономике и ценообразова нии (до-
тации, льготные налоги, кредиты и пр.). Если 
безопасность продуктов питания гарантируется 
обществом, то и расходы за охрану окружающей 
среды должно платить оно же. Также необходима 
экологизация сознания и мировоззрения населе-
ния, следует продолжить формиро вание системы 
непрерывного экологического образования.

Наконец, пора внедрять экологически безо-
пасное развитие сельского хозяйства с исполь-
зованием принципов адаптивно-ландшафтной 
системы земледе лия и животноводства. Никакая     
хозяйственная деятельность не может быть 
оправдана, если выгода от нее не превышает 
получае мого ущерба. При этом ущерб окружаю-
щей среде должен быть на столь низком уровне, 
какой только может быть разумно достигнут с 
учетом эко номических и социальных факторов.

Дальнейшая неразумная эксплуатация их может 
привести к экологической катастрофе. А ведь 
именно экосистемы защищают водоразделы, 
регулируют климат, сохраняют чистоту воздуха, 
поглощают загрязняющие вещества, образуют и 
сохраняют почвенный покров, преобразовывают 
солнечную энергию в химические соединения, 
необходимые для жизнедеятельности всех живых 
организмов, включая человека. Ресурсно-энер-
гоемкая и природоохранная системы ведения 
сельского хозяйства должны быть одновременно 
экономически оправданными и социально при-
емлемыми.

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

КЛИНИКА МЕДСИ    Медпомощь  в одном месте – на высоком уровне и в комфортных условиях

МИССИЯ: ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
В начале февраля 2024 года во Владикавказе на  ул. Л. Толстого, 
17, открылась клиника МЕДСИ. В ней сконцентрированы 
востребованные направления современной медицины, созданы все 
условия для оказания высококачественной медицинской помощи. 
Атмосфера здесь по-домашнему комфортная. Основной залог успеха 
– профессиональная команда врачей, высокий уровень медицинских 
компетенций, которые гарантируют поддержку пациентам в самых 
сложных ситуациях.

Нателла ГОГАЕВА

Открытие новой клиники позволило насе-
лению нашей республики своевременно полу-
чать квалифицированную помощь по самым 
высоким стандартам сети клиник МЕДСИ. Ме-
дицина экспертного уровня, команда профес-
сионалов, использование ультрасовременного 
медицинского оборудования, высокий уровень 
медицинского обслуживания, индивидуаль-
ный подход к лечению, многопрофильность 
и оперативность в оказании медицинской 
помощи доступны каждому жителю региона. 

В клинике МЕДСИ прием ведут квалифици-
рованные врачи по различным направлениям: 
терапии, педиатрии, кардиологии, невро-
логии, гастроэнтерологии, эндокринологии, 
гинекологии, урологии, дерматовенерологии, 
аллергологии-иммунологии, ультразвуковой 
диагностике, оториноларингологии, функци-
ональной диагностике, неврологии, массажу. 
Владикавказские врачи МЕДСИ – опытные, 
квалифицированные специалисты, постоян-
но совершенствующие профессиональные 
навыки. 

Александр  Алек-
сандрович  ДРЕЕВ  – 
главный  врач клиники 
МЕДСИ во Владикав-
казе,  врач высшей 
категории, детский 
хирург, детский уро-
лог, детский андролог.  
Более 21 года оказы-
вает помощь юным 
пациентам, улучшая 
качество их жизни.  
Его специализация – лечение детей с уро-
андрологической патологией. Он – эксперт 
в области лечения гидронефроза, цистита, 
мочекаменной болезни, мегауретера, пара-
проктита, гематурии, острого баланопостита, 
хирургических заболеваний. 

Александр Александрович  владеет навы-
ком проведения современных лучевых мето-
дов обследования.

Кроме того, у него блестящие организатор-
ские способности: он сумел собрать команду 
единомышленников, которые считают своей 
главной миссией помогать людям. За полгода 
работы МЕДСИ во Владикавказе коллектив 
клиники под руководством А. Дреева не раз 
слышал слова благодарности со стороны жи-
телей республики, которые по достоинству 
оценили качество и комфорт! 

Жанна Фидаровна 
ЦАРАКОВА, замести-
тель главного врача 
клиники МЕДСИ во 
Владикавказа, заве-
дующая клинико-диа-
гностическим отде-
лением. Занимается 
организационными 
вопросами лечебно-
го процесса, а также 
ведет прием по специ-
альности «акушерство и гинекология». Прини-
мает женщин с гинекологической патологией, 
беременных, проводит профилактические 
осмотры.

 Жанна Фидаровна воспитывалась в семье 
врача, поэтому не удивительно, что она  осу-
ществила свою детскую мечту. А теперь и ее 
дочь тоже врач, в третьем поколении. После 
окончания СОГМА в 1997 г.,  поступила в 
ординатуру. Врачебную карьеру начинала в 
Правобережной районной больнице в долж-
ности акушера-гинеколога. В 2010 году уехала 
на Север, на Таймыр, в  сельское поселение  
Хатанга, где, помимо должности врача аку-

шера-гинеколога, занималась вопросами 
организации здравоохранения  12 лет и 4 года 
возглавляла Таймырскую районную больницу. 
Теперь вернулась на малую родину, продол-
жать свою миссию: помогать людям.

В МЕДСИ Жанна Царакова с самого откры-
тия. «Сегодня в нашей клинике применяются 
эффективные, современные и безопасные 
методы диагностики,– рассказывает она, – так 
как мы имеем оборудование экспертного клас-
са, у нас соблюдается конфиденциальность 
лечебного процесса. А еще МЕДСИ предо-
ставляет возможность получить консультации  
ведущих специалистов из клиник Москвы и 
Санкт-Петербурга с последующим отбором на 
оперативное лечение по ОМС.

Еще хочу сказать о том, что у нас прекрас-
ный коллектив – сплоченный и умеющий нахо-
дить правильные решения в сложных случаях. 
Всегда поддерживаем друг друга. Все  врачи 
нашей клиники очень отзывчивые и желающие 
помогать людям».

Детский кардиолог 
Ирина Казбековна 
ТУКФАТУЛИНА. Стаж 
работы – более 15 лет. 
Детской кардиологии 
обучалась в Педиа-
трической академии 
Санкт-Петербурга. В 
настоящее время руко-
водит отделением пе-
диатрии в МЕДСИ Вла-
дикавказа. «В нашей 
клинике есть все самое 
необходимое для обследования и лечения 
детей от рождения до 18 лет, – считает Ирина 
Казбековна. – Есть возможность проконсуль-
тировать ребенка и в домашних условиях, а 
также напрямую получить консультацию и 
лечение специалистов федеральных клиник». 

А в ближайших планах – пригласить врачей 
самых востребованных специализаций из 
федеральных центров для консультаций своих 
маленьких пациентов.

За пять месяцев работы во Владикавказе 
есть хорошие результаты и благодарные от-
зывы пациентов в адрес врачей МЕДСИ. Вот 
несколько историй. 

«Перед посещением спортивной секции 
сделали сыну ЭКГ, выявили небольшое откло-
нение от нормы. Обратились в клинику МЕДСИ. 
Очень отзывчивые девочки в регистратуре  по-
советовали записаться к кардиологу И. Тукфа-
тулиной. Доктор внимательно выслушала нас, 
ознакомилась с результатами ЭКГ, назначила 
дополнительное обследование. Положитель-
ные эмоции остались после консультации у 
этого врача, теперь мы точно знаем, что сердце 
нашего сына – в надежных руках…»

«Замечательные доктора работают в МЕД-
СИ. Очень внимательные, к каждому находят 
подход. Все доходчиво объясняют и назнача-
ют эффективное лечение. Также рекоменду-
ют дополнительное обследование, но ничего 
лишнего. Мы нашли своих докторов!»

Раз в неделю во Владикавказ приезжают 
ведущие специалисты федеральных центров 
МЕДСИ – кардиологи, онкологи и другие узкие 
специалисты, которые отбирают наиболее 
сложных пациентов для отправки в феде-
ральные центры, и в рамках ОМС, бесплатно 
для пациента, оказывают всю необходимую 
высокотехнологичную помощь. Из Осетии 
полностью подготовленные к операциям па-
циенты уезжают в Москву и сразу попадают в 
приемный покой столичной клиники МЕДСИ. А 
возвращаются во владикавказский медцентр 
после операций для наблюдения и контроля. 
Так сохраняется связь между пациентом и 
врачом, пациент никогда не остается без на-
блюдения.

Один из столичных 
специалистов –  Вла-
димир Николаевич 
ПЛОХОВ ,  заведу-
ющий отделением, 
врач-онколог, доктор 
медицинских наук, 
стаж работы 35 лет. 
Он приезжает во Вла-
дикавказ  каждые 3 
месяца, принимает от 
15 до 25 пациентов за 
приезд. Отбирает сложных больных  с онко-
патологией, оперирует по ОМС в  Москве в 
ГК МЕДСИ.

Его специализации: 
•   биопсия сигнального лимфоузла при ме-

ланоме радиоизотопным методом и при раке 
молочной железы флуоресцентным и радио-
изотопным методом;

•   эндоскопические операции на щитовид-
ной железе;

•   резекция молочной железы при раке и 
доброкачественных опухолях;

•   профилактическая мастэктомия при ген-
ных мутациях;

•   удаление меланом кожи с реконструктив-
но-пластическим компонентом;

•   пахово-бедренные и подмышечные лим-
фодиссекции при метастазах меланомы;

•   операции с пластикой по поводу базаль-
ноклеточного и плоскоклеточного рака кожи;

•   удаление сарком мягких тканей любой 
локализации;

•   операции по поводу непальпируемых 
опухолей молочной железы и мягких тканей с 
маркировкой якорем под контролем ультра-
звукового исследования;

•   операции при внутрипротоковых папил-
ломах молочной железы с интраоперационной 
маркировкой протоков;

•   интервенционные методы диагностики;
•    пластическая хирургия и многое другое.
Врач высшей катего-

рии гинеколог-акушер 
–  Светлана Витальевна 
ФИРСТОВА из  Москвы. 
Ее стаж работы – более 
30 лет. Ее специализа-
ции:

амбулаторный прием – 
•  консультативный 

прием пациенток со 
всем спектром акушер-
ско-гинекологических 
проблем;

оперативная деятельность – 
•   эстетическая гинекология: лабиопласти-

ка, гименопластика;
•  миниинвазивные вмешательства: гисте-

рорезектоскопия, хирургическое лечение 
патологии шейки матки;

•  лапароскопический доступ (операции на 
придатках матки, миомэктомии, экстирпация 
матки);

•  лапаротомный доступ при всех видах за-
болеваний в гинекологии и др.

Во Владикавказ приезжает каждые 3 меся-
ца, от 15 до 30 пациенток принимает за приезд. 
Светлана Витальевна прооперировала около 
10 пациентов по ОМС в Москве.

Сердечно-сосудистый 
хирург, врач рентгенэндо-
васкулярной диагностики 
и лечения,  кандидат ме-
дицинских наук Сергей 
Михайлович НАУМОВ в 
первый  приезд в Север-
ную Осетию проконсуль-
тировал 22 пациентов, 
из них 6 отобрал на опе-
рации  по ОМС, которые 
проведет  в  г. Москве. 
Он тоже  планирует при-
езжать во Владикавказ регулярно.

Его специализации: 
•   все виды диагностических вмешательств 

на всех сосудистых бассейнах (коронарогра-
фия, ангиография, аортография, флебогра-
фия и пр.);

•    весь спектр вмешательств на коронарных 
артериях, периферических сосудах (ишеми-
ческая болезнь сердца, острый коронарный 
синдром, инфаркт миокарда, хроническая и 
острая ишемия нижних конечностей, эмбо-
лизация опухолей  различной локализации, 
вмешательства на венах и пр.);

•   имплантация одно- и двухкамерных элек-
трокардиостимуляторов, имплантация систем 
модуляции сократимости миокарда;

•   интервенционные вмешательства при 
онкологических заболеваниях (установка 
венозных порт-систем, дренирование и стен-
тирование желчных протоков, химиоэмболи-
зация опухолей, эмболизация воротной вены).

Еще один востребованный специалист – 
врач первой категории, акушер-гинеколог, 
заведующая отделением ЭКО ГК МЕДСИ 
Мария Анатольевна 
ТВЕРДИКОВА. Стаж  
работы 21 год.  Специ-
ализации:

•   лечение беспло-
дия с применением 
вспомогательных ре-
продуктивных техно-
логий, программы ЭКО;

•   перенос эмбриона 
в полость матки;

•   искусственная инсеминация;
•   бесплодный брак;
•   суррогатное материнство и мн. др.
Мария Анатольевна также приезжает каж-

дые 3 месяца, осуществляет прием до 30 паци-
енток. Ею отобраны 7 женщин на бесплатное 
ЭКО в МЕДСИ в Москве. 

В медицинском учреждении представле-
ны возможности для проведения базовой 
диагностики: широкий выбор лабораторных 
исследований в современной лаборатории 
МЕДСИ, лучевая (рентген), ультразвуковая 
и функциональная диагностика (ЭКГ, ЭхоКГ, 
СМАД, Холтер, ФВД, КТГ, спирография). 
Клиника оснащена современным оборудова-
нием экспертного класса, соответствующим 
высоким стандартам оказания медицинской 
помощи. Все это позволяет с высокой точно-
стью определять и фиксировать малейшие 
изменения в органах и тканях, своевременно 
обнаруживать начало развития патологии, 
оказывать квалифицированную помощь.

На правах рекламы.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Межведомственные пожарно-
тактические учения Росгвардии и МЧС 

Предотвратить беду
На базе Управления Росгвардии по Республике 
Северная Осетия – Алания прошли совместные 
c представителями регионального МЧС 
пожарно-тактические учения, в ходе которых 
правоохранители отработали действия при 
возникновении пожара.

Управления Росгвардии по РСО–А

Предварительно 
начальник инспекции 
пожарной безопасно-
сти территориального 
органа майор Вита-
лий Хоружий провел 
инструктаж с личным 
составом, рассказал о 
мерах пожарной безо-
пасности и довел схе-
му плана эвакуации.

По легенде, в ре-
зультате короткого 
замыкания кондици-
онера в рабочем кабинете на первом этаже здания произошло 
возгорание, после чего сработала пожарная сигнализация. 
Росгвардейцы приняли первичные меры пожаротушения и по-
кинули здание в соответствии с планом эвакуации. Прибывшие 
сотрудники МЧС оказали условно пострадавшим доврачебную 
помощь и потушили очаг возгорания.

Как отметили руководители занятий, цели и задачи тренировки 
достигнуты и выполнены в полном объеме.



Задержан с поличным
Сотрудники Центра по противодействию экстремизму 
Министерства внутренних дел России по Северной 
Осетии совместно с коллегами из регионального УФСБ 
РФ по РСО–А по подозрению в публичных призывах к 
осуществлению экстремистской деятельности задержали 
24-летнего жителя г. Радужного Владимирской области, 
у которого в ходе личного досмотра был обнаружен 
и изъят спортивный рюкзак, набитый обмотанными 
липкой лентой многочисленными свертками 
с порошкообразным веществом. 

Экспертиза, проведенная сотрудни-
ками Экспертно-криминалистического 
центра МВД РФ по РСО–А, показала, что 
в указанных свертках находится нар-
котическое средство эфедрон массой 
в 237 граммов, что равнозначно более 
1000 разовых доз. 

Оперативники установили, что мужчи-
на неоднократно размещал на странице 
в одной из социальных сетей деструк-
тивный контент: призывал к расовой и 
национальной дискриминации людей, а 
также публиковал сообщения экстре-
мистского характера, одобряя насиль-
ственную деятельность в отношении 
Российского государства. Попавший 
в поле зрения оперативников подо-
зреваемый прилетел во Владикавказ 
самолетом из Москвы с целью распро-
странения наркотиков на территории 
республики бесконтактным способом. 

Злоумышленник поднял крупный вес 
эфедрона в одном из районов города, 
после чего расфасовал его в посуточно 
арендованной квартире и намеревался 
сбыть. Молодой человек был задержан 
с поличным на ул. Дзусова.

Также выяснилось, что задержанный 
является последователем «сатанист-
ской» идеологии.

В настоящее время подозреваемый 
находится под стражей. В отношении 
него следователем ОП №3 УМВД России 
по г. Владикавказу возбуждено уголов-
ное дело, предусмотренное ч.3 ст.30 
п. «г» ч.4 ст.228.1 УК РФ. Материалы, 
предусмотренные ст.280, направлены 
в компетентные следственные органы 
для принятия соответствующего про-
цессуального решения. Согласно мак-
симальным санкциям статей фигуранту 
грозит до 20 лет лишения свободы.

ПО ЗАКОНУ  Полицейские Северной Осетии привлекли к ответственности 
серийного вора

Домушник задержан
В ходе проведения комплекса оперативно-розыскных 
мероприятий сотрудники Управления уголовного розыска 
МВД РФ по РСО–А установили причастность ранее судимого 
по различным статьям Уголовного кодекса Российской 
Федерации жителя республики 1993 г.р. к совершению в 
2022 и 2024 гг. пяти квартирных краж.

Полицейские выяснили, что подозревае-
мый путем отжатия пластикового окна либо 
в результате свободного доступа тайно 
проникал в домовладения жителей ст. Ар-
хонской, п. Заводского, с. Михайловского 
с целью хищения дорогостоящего имуще-
ства. Преступным уловом злоумышленника 
становились золотые изделия, денежные 

средства, фирменный фотоаппарат и даже 
норковая шуба. Общий размер материаль-
ного ущерба составил 2 миллиона рублей.

Домушник был задержан оперативни-
ками и доставлен в отдел полиции, где 
дал признательные показания. В настоя-
щее время в отношении него возбуждено 
многоэпизодное уголовное дело, пред-

усмотренное п. «а» ч.3 ст.158 УК РФ «Кра-
жа». Санкция статьи предусматривает 
максимальное наказание – до шести лет 
лишения свободы.

Фигурант заключен под стражу.
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аттестат № 2842934, выданный 
в 2005 г. МБОУ «СОШ с. Бираг-
занга» Алагирского района на 
имя ТИНИКАШВИЛИ Оксаны 
Валерьевны, считать недей-
ствительным. 

УТЕРЯННЫЙ

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.

Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2024 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятель-
ности промышленных, транспортных, сельскохо-
зяйственных, строительных, торговых организа-
ций, предприятий различных форм собственно-
сти, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Коллектив Министерства 
культуры Республики Север-
ная Осетия – Алания выража-
ет искреннее соболезнование 
директору ГБУК «Северо-Осе-
тинская юношеская библиоте-
ка им. Гайто Газданова» Р. У. 
Цараховой по поводу кончины 
сестры

ЦАРАХОВОЙ
Беллы Урузмаговны.

Коллектив ГБУЗ «РКБСМП» 
МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование врачу-хирургу 
А. В. Качмазову по поводу кон-
чины  отца

КАЧМАЗОВА
Валерия Хестановича.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

ОХРАННИК 
в пос. Заводской.

ТЕЛ. 8-918-827-83-01. ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

РИСУЮТ ДЕТИ История Осетии 
глазами юных художников

Яркие краски 
творчества
За годы своего существования республиканский 
конкурс «Рисуют дети Осетии», организованный 
Министерством культуры РСО–А и Лицеем 
искусств, стал настоящим праздником юных 
художников, в котором принимают участие 
художественные школы искусств  республики. 

Залина ГУБУРОВА

В этом году конкурс «Рисуют дети Осетии» посвящен сразу не-
скольким важным историческим датам: 250-летию присоединения 
Осетии к России, 240-летию Владикавказа, 100-летию образования 
автономии Северной Осетии, 225-летию А.С.Пушкина. 

Более 120 работ из 12 школ, поступивших в этом году в оргкомитет, 
– лучшее свидетельство значимости и актуальности этого конкурса, 
ставшего истинно национальным достоянием. 

Живописные, графичные, декоративно-прикладные произведе-
ния детского творчества отобразили непростую тематику: «Мой 
синий город», «Листая страницы истории родного края», «К юбилею 
Пушкина».

Традиционно лицей искусств событийно насытил церемонию на-
граждения победителей. На сцене звучали стихи, музыка. 

Слова поздравления прозвучали от депутата Парламента РСО–А, 
директора Осетинского театра, талантливого поэта Осетии, лау-
реата литературной премии им. М. Камбердиева Чермена Дудати. 

Настоящим подарком юным художникам и методическим по-
собием для преподавателей республики стала выставка Санкт-
Петербургского академического художественного лицея им. Б.В. 
Иогансона на тему иллюстраций к произведениям А.С.Пушкина. 
Сотрудничество с прославленным старейшим учебным заведением 
при Российской академии художеств стало возможным благодаря 
заключенному с Республиканским лицеем искусств Договором о 
сотрудничестве.

По итогам конкурса Гран-при получила воспитанница Республи-
канского лицея искусств Арина Габеева. 

В номинации «графика» авторами лучших работ стали Анна Ле-
кова (лицей искусств), Валерия Шаруденко (ДХШ, с. Октябрьское), 
Милана Касоева (ДШИ, п. Заводской), Альбина Кудзоева (лицей 
искусств), Алана Дзарасова (ДХШ Правобережного района, г. Бес-
лан), Елизавета Дзуцева (ДХШ им. С. Д. Тавасиева, г. Владикавказ). 

Ïðàçäíèê 
äóõà è òåëà

Минувшее 
воскресенье выдалось 
невероятно теплым. 
В это светлое утро 
жители Владикавказа 
приняли участие 
в праздновании 
Международного дня 
йоги. 

Горожане не только делали 
растягивающие мышцы асаны, 
но даже попробовали посто-
ять на гвоздях. А в отдельной 
фотозоне можно было сделать 
снимок на память в индийском 
сари, представительницы пре-
красного пола украшали себя 
росписями хной (мехенди). Яр-
кой частью праздника стали 
индийские танцы. 

В качестве приятного бонуса 
все участники праздника полу-
чили в дар от организаторов 
футболки. Самым юным из них 
предложили поучаствовать в 
конкурсе рисования и выпол-
нении упражнений под руковод-
ством мастеров йоги. 

Мероприятие состоялось в 
рамках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» феде-
рального проекта «Демогра-
фия». Организатор – Министер-
ство физической культуры и 
спорта РСО–А. 

Отметим, Международный 
день йоги – праздник всех лю-
бителей и профессионалов 
этой древней практики совер-
шенствования духа и тела – 
ежегодно отмечается 21 июня. 
Дата выбрана не случайно, это 
день летнего солнцестояния – 
самый длинный в году и один 
из самых важных. В этот день 
тысячи людей, объединенных 
общей целью быть здоровыми, 
сильными и счастливыми, со-
бираются вместе на больших 
открытых площадках.

ЯРКИЕ ПОЕДИНКИ
В Физкультурно-
оздоровительном 
комплексе (ФОК) села 
Эльхотово прошел 
открытый турнир по дзюдо 
среди лучших спортсменов 
СКФО юношеских 
возрастных категорий. 

Аркадий КУБАЛОВ,
фото автора

Призеры второго дня турнира.
На турнир прибыли 454 борца, 

которые представляли спортивные 
школы Кабардино-Балкарии, Ин-
гушетии, Чечни, районов и городов 
Северной Осетии.

С приветственными речами к 
участникам обратились директор 
Кировской ДЮСШ имени Р. М. Чед-
жемова, мастер спорта РФ Ибрагим 
Батяев, глава с. Эльхотова Эльбрус 
Гутиев, старший тренер сборной 
РСО–А по дзюдо Казбек Цагараев, 
главный судья турнира Станислав 
Саракаев. Выступавшие пожелали 
всем спортсменам ярких поединков 
и заслуженных побед. 

Среди гостей – легендарный на-
ставник, заслуженный тренер СССР 
по дзюдо Автандил Габараев, под-
готовивший большое число чемпио-
нов мирового и европейского уров-
ней, мастеров спорта и в настоящее 
время продолжающий тренировать 
мальчишек и девчонок. 

На протяжении двух дней состя-
зания проходили в напряженной и 
бескомпромиссной борьбе. Воспи-
танники Владикавказской школы 
дзюдо доказали свое превосход-
ство, заняв первое общекоманд-
ное место. Вторую строчку заняли 
спортсмены Ирафского района, на 

третьем месте – команда Кабарди-
но-Балкарии.  

– Подобные соревнования явля-
ются отличным способом привле-
чения подрастающего поколения 
к регулярным занятиям физической 
культурой и спортом, пропаганде 
здорового образа жизни, развитию 

дзюдо и повышению мастерства 
спортсменов, – отметил в ходе цере-
монии награждения Э. Гутиев. 

– Дзюдо в Осетии стало одним из 
самых популярных видов спорта. Ве-
ликолепные победы наших атлетов 
на всероссийских и международных 
соревнованиях дали новый импульс 

к его развитию. Федерация дзюдо 
прилагает все усилия, чтобы пропа-
гандировать здоровый образ жизни, 
приобщать молодежь к культуре 
спорта, развивать нравственные и 
патриотические качества подрас-
тающего поколения, – сказал по за-
вершении турнира И. Батяев. 

Россыпь 
медалей
Состоялся открытый турнир по 
спортивной гимнастике «Звезды 
Махачкалы». 

З. СЛАВИНА 

В нем принимали участие юные гимнасты и 
гимнастки из Санкт-Петербурга, Астрахани, Вла-
дикавказа, Нальчика, Каспийска и Махачкалы. 

Хозяева турнира выставили в составе команд 
представителей сильнейших клубов Дагестана. 

Северную Осетию на этом турнире представля-
ла команда секции спортивной гимнастики СОГУ 
им. К. Л. Хетагурова под руководством тренеров 
Карэна и Феодосии Данилянц. 

Напомним, в начале месяца наши спортсмены 
стали чемпионами крупнейшего турнира в России 
«Лига гимнастики» и за несколько десятков лет 
впервые привезли в республику медали высшей 
пробы. 

На этот раз юные земляки вновь подтвердили 
свой высокий уровень подготовки. Целая россыпь 
медалей всех проб пополнила копилку Осетии!

Первое место среди команд 2015–2016 годов 
рождения, второе командное среди гимнастов 
2017–2018, два первых места в личном много-
борье 2015 и 2018, а также второе и третье среди 
гимнастов 2017 г.р. 

Чемпионами в командном первенстве стали 
Хетаг Тадеев, Вадим Наниев, Аслан Сиукаев, 
Альберт Туаев. Командное «серебро» завоева-
ли Амурхан Кцоев, Владислав Губаев, Богдан 
Романов, Алан Губаев. Чемпионы в многоборье: 
Амурхан Кцоев и Алан Губаев. Второе место в 
многоборье у Аслана Сиукаева, третье – у Вади-
ма Наниева. Ребята выполнили 2-й юношеский 
разряд. 

Своим мнением о турнире поделилась тренер 
Феодосия Данилянц: «Очень хотелось победить на 
этом турнире. Ведь на сегодня дагестанская шко-
ла гимнастики – одна из самых сильных в стране. 
В юношеских разрядах она всегда в призерах на 
всех турнирах. И в Сочи, на «Лиге гимнастики», 
когда мы стали чемпионами, именно дагестанцы 
составили нам серьезную конкуренцию. Поэтому 
перед выступлением на родине хозяев турнира 
было волнительно выступать. Уверена, даге-
станские спортсмены хотели реванша. Питерцы 
и нальчане – тоже серьезные ребята. Но, слава 
Богу, у нас все получилось, дети справились с 
волнением и показали хорошую работу. Спасибо 
большое организаторам турнира за гостеприим-
ство и доброту». 

К слову, в церемонии открытия соревнова-
ний принимали участие президент Федерации 
спортивной гимнастики Дагестана Гаджимурат 
Магометов, а также почетный гость из Нальчи-
ка – полномочный представитель спортивной 
гимнастики по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу, двукратный призер Олимпийских игр 
Елена Продунова.

Ëæåñòðàõîâùèê
58-летняя жительница 
Владикавказа дала отпор 
телефонному мошеннику, который 
настаивал на «обновлении 
ее медицинского страхового 
полиса». Она вовремя поняла, 
что общается с мошенником, 
и отключила свой мобильный 
телефон. Именно это и уберегло 
ее от финансовых потерь.

Как стало известно из обращения заявитель-
ницы, ей позвонил мужчина, который пред-
ставился сотрудником страховой компании 
и сообщил, что необходимо срочно обновить 
медицинский страховой полис. Для обновления 
документа гражданка должна была сообщить 
звонившему смс-коды, пришедшие на ее або-
нентский номер с портала «Госуслуги». Сначала 
женщина не заподозрила неладное и продик-
товала коды из четырех и шести цифр. Однако 
когда лжесотрудник попросил ее еще раз про-
диктовать поступившие коды, она поняла, что 
общается с мошенником, и отключила телефон. 
После этого горожанке стали приходить смс-
сообщения от различных финансовых учрежде-
ний. Вовремя проявленная бдительность спасла 
заявительницу от хищения денежных средств.

В настоящее время по данному факту воз-
буждено уголовное дело, предусмотренное ч.2 
ст.272 УК РФ «Неправомерный доступ к компью-
терной информации». 

Церемония открытияЦеремония открытия

На татами – девушки На татами – девушки 
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